

Obituaire de l'Abbaye de Bonne-Espérance de l'ordre de Prémontré

(Suite *)

NOVEMBER

D. Kalendis Novembris

[1^{er} novembre]

Commemoratio domini Radulphi, condam abbatis de Insula Beate Marie ¹⁾, fratrum Balduini, Herbrandi, Bernardi et sororis Supplicie.

Item commemoratio Gerardi le Fellier qui legavit nobis XXX coronas Franchie pro redditum acquirendo.

Item commemoratio fratris Joannis dicti Bourgoys, nostri canonici et sacerdotis nec non pastoris ecclesie Curcellensis, qui uno tantum anno ipsi prefuit, pro quo servitium in conventu est celebrandum, 1557 ²⁾.

E. IIII^o Nonas Novembris

[2 novembre]

Commemoratio Yolendis de Maricolis, parentum, fratrum et so-

*) *Analecta Praemonstratensia*, XXXVI, 1960, pp. 287-316, XXXVII, 1961, pp. 85-127, 282-307; XXXVIII, 1962, pp. 111-131, 283-322; XXXIX, 1963, pp. 132-152, 277-303; XL, 1964, pp. 90-137.

¹⁾ Raoul ou Rodolphe (*Rodolphus*), 9^e abbé de Mariënweerd (1249-1267). HUGO, I, 875; BACKMUND, II, 305. Il est commémoré le 2 novembre à Ninove et le 3 novembre à Parc. Concernant Mariënweerd cfr le 22 janvier.

²⁾ Jean Bourgoys (ou Bourgeois) reçu en 1540 (*Catal. relig.*, f^o 2 v^o), était curé de Courcelles vers le milieu du XVI^e siècle et le resta jusqu'à sa mort (*Reg. benef.*, p. 55).

rorum eius, pro quibus officium in conventu est celebrandum et hac die debetur conventui modius bladi. Fratris Evrardi.

Item commemoratio fratris Johannis de Broing ^{a)}, dicti Hanopart, conversi.

Item commemoratio nobilis viri domini Radulphi, domini de Couchy, qui pro remedio anime sue, antecessorum et successorum dedit nobis gratiam conducendi quolibet anno quatuor plaustras vini per totam terram suam immunes ab omni jure winnagii, inde habemus cyrographum, pro quo servicium in conventu est agendum ^{b)}.

F. III^o Nonas Novembris

[3 novembre]

Commemoratio domini Fulconis, abbatis Sancti Foillani ³⁾, fratrum Augeri et Walteri et sororis Emme.

Commemoratio fratris Johannis Pieron, huius ecclesie concanonicali et sacerdotis ^{e)} 1420] ⁴⁾.

Commemoratio Henrici dicti de Siraul et Margarete, uxoris eius, qui dedit nobis decem coronas Franchie, pro quibus officium in conventu est agendum.

Item commemoratio fratris Balduini Libert, huius ecclesie concanonicali, qui, parochiae de Chaultmont et sacelli de Gistou olim moderator, migravit a seculo 1584 ⁴⁾.

Item domini Engelberti Maghe, huius ecclesiae 42ⁱ abbatis [qui obiit 30 octobris 1708] ^{e)} ⁵⁾.

^{a)} une ou deux lettres grattées à la fin de ce mot. — ^{b)} à la suite de cette mémoire une ligne d'écriture du manuscrit grattée et, ensuite, laissée en blanc. — ^{c)} cette mémoire a été écrite sur un texte entièrement gratté. — ^{d)} addition postérieure, suit une ligne en blanc. — ^{e)} addition d'une main postérieure.

³⁾ Foulques, 12^e abbé de Saint-Feuillien du Rœulx (1260 - résigna en 1268 et mourut en 1269). HUGO, I, 675; *Gallia christ.*, III, 197; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 121-122, BACKMUND, II, 396. Cet abbé est commémoré le 2 novembre à Floreffe et le 6 novembre à Ninove. Concernant l'abbaye du Rœulx cfr le 3 janvier.

⁴⁾ Baudouin Libert, reçu en 1562 (*Catal. relig.*, f^o 3 r^o), devint curé de Chaultmont le 11 juillet 1569 (*Reg. benef.*, p. 39) et chapelain de Gistoux le 18 avril 1573 (*ibid.*, p. 47). Selon E. MAGHE (*Chronicum*, p. 600), il mourut le 2 novembre 1584.

⁵⁾ Englebert Maghe, né à Familleureux, fils d'Etienne Maghe et de Jeanne Guillot, fut baptisé le 1^{er} avril 1636 (Archives de l'Etat à Mons, *Fonds Matthieu*, Biographies belges). Crayon généalogique dans L. DE LALIEUX DE LA ROCQ, *Epitaphier et épigraphier d'Arquennes*, ACAM, t. XLI, 1912, hors-texte n^o 5. Reçu à

Item fratris Andree Tronchon, pastoris in Seneffe, 1769, aetatis 84⁶⁾.

G. II^o Nonas Novembris

[4 novembre]

Commemoratio domini Gilleberti, abbatis⁷⁾, Remundi, abbat⁸⁾, fratris Mathei, concanonici, fratrum Evlardi, Theobaldi et Manasses. Item commemoratio Egidii de Quievreng, militis, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia XXX solidorum.

Item commemoratio fratris Egidii Colion, huius ecclesie concanonici <et> sacerdotis, quondam^{a)} curati de Thorembasio Sancti Trudonis, 1504⁹⁾.

^{a)} quodam.

Bonne-Espérance le 15 juin 1654, profès le 27 décembre 1655 (*Liber prof.*, f^o 300 r^o), il fut élu à l'unanimité 42^e abbé de Bonne-Espérance. Nommé par Louis XIV le 2 juillet 1671 et consacré le 8 septembre de la même année par Charles, évêque de Soissons, en l'église Saint-Jean-des-Vignes à Soissons (parch. orig.). Maghe fit copier le cartulaire de Bonne-Espérance, qui servit de base à la rédaction du *Chronicum* (cfr Introduction). Il prépara une nouvelle édition des œuvres de Philippe de Harvengt (GOOVAERTS, IV, 185) et une explication des statuts de l'abbaye (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 315). Au temporel, il acheta au monastère S.-Nicaise de Reims les cures de Soumois, Senzeilles et Sainte-Geneviève (lez-Chimay) (*Reg. benef.*, p. 187). On signale sa présence à l'élection de l'abbesse de Bélian (G. DECAMPS, *L'abbaye de Bethléem ou de Bélian à Mesvin-lez-Mons*, ACAM, t. XXXII, 1903, pp. 81-82), à la bénédiction de l'abbé du Val-des-Ecoliers (*ibid.*, t. XIX, 1884-86, p. 139), à l'élection de l'abbesse des Sépulchrines de Marchienne-au-Pont (C. LYON, *Chronique des Sépulchrines du couvent de la Miséricorde à Marchienne-au-Pont*, DSAC, t. VII, 1875, pp. 346-347). Nommé visiteur des circaires de Flandre et de Floreffe, il mourut le 30 octobre 1708. HUGO, I, 367-368; *Gallia christ.*, III, 205; T. LEJEUNE, *Notice sur le village de Familleureux*, ACAM, t. IV, 1863, pp. 50-51.

⁶⁾ Thomas Tronchon, originaire de Binche, fut reçu à Bonne-Espérance en 1709 et y devint frère André (*Catal. relig.*, f^o 10 r^o). Il fut nommé chapelain du Fayt à Bois-d'Haine le 14 août 1723 (*Reg. benef.*, p. 110) et curé de Seneffe en 1728 (*ibid.*, p. 144). Il fut un certain temps confesseur des sœurs hospitalières de Rebecq. Commémoré à Vicogne ce même jour, 3 novembre.

⁷⁾ Gislebert, 4^e abbé du Mont-Saint-Martin (1151-1174). HUGO, II, 323; *Gallia christ.*, III, 194; BACKMUND, II, 419. Ce prélat est commémoré ce même jour, 4 novembre, à Floreffe, La Chapelle-aux-Planches, Ninove, Parc, Prémontré et Tongerlo, le 5 novembre à Braine. Concernant le Mont-Saint-Martin cfr le 2 septembre.

⁸⁾ Abbé indéterminé.

⁹⁾ Gilles Colion devint à la fin du xv^e siècle ou au début du xvi^e curé de Thorembais-Saint-Trond (*Reg. benef.*, p. 168).

Item commemoratio fratris Johannis Tyri, huius ecclesie canonici ^{a)} et sacerdotis necnon curati de Leugnies, 1545 ¹⁰⁾.

Fratris Hugonis Limelet, huius ecclesiae canonici et sacerdotis et prepositi in Monte Acuto, 1689 ¹¹⁾.

A. Nonis Novembris

[5 novembre]

Commemoratio fratris Gilleni, sacerdotis, fratris Johannis de Gillengien, sacerdotis, fratris Hugonis, diaconi, fratris Walteri, conversi, sororum Engree et Heluidis.

Item commemoratio domini Nicolai, clerici de Priers.

Item commemoratio fratris Adriani Brasseur, pastoris in Chaumont, qui obiit 3^e novembris 1794, aetatis 64 ¹²⁾.

B. VIII^o Idus Novembris

[6 novembre]

Commemoratio Ingeranni, Cameracensis episcopi ¹³⁾, Balduini, comitis ¹⁴⁾, fratris Roberti, laici.

^{a)} ce mot en surcharge sur un autre gratté.

¹⁰⁾ Jean Tyri (Thyri ou Thiri), né à Rouveroy, reçu à Bonne-Espérance le 16 juillet 1493 (*Liber prof.*, f^o 296 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 1 r^o), fut curé de Leugnies de 1508 à sa mort en 1545 (*Reg. benef.*, p. 115. — E. MAGHE, *Chronicum*, p. 598). En 1502, il fut poursuivi devant l'official de Cambrai pour injures à l'égard de Jean Bonniau, lequel se désista ensuite (E. MAGHE, *op. cit.*, pp. 258 et 276).

¹¹⁾ Né à Mons, Hugues Limelet (Limelette ou Limmelette) fut reçu à Bonne-Espérance le 22 novembre 1648 (*Liber prof.*, f^o 299 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 6 r^o). Il devint chapelain de l'oratoire de Montaigu à Morlanwelz avant le 2 juillet 1671 (E. MAGHE, *Prosecutio*, p. 5), puis chapelain de Saint-André-au-Béguinage à Morlanwelz à partir du 11 janvier 1673 (*Reg. benef.*, p. 130) ou du 24 avril (E. ROLAND, *La chapelle Saint-André au Béguinage de Morlanwelz*, BSAC, t. XVI, 1947, p. 5).

¹²⁾ Adrien Brasseur, né en 1730 à Villers-Perwin, fut reçu à Bonne-Espérance le 7 octobre 1753 et y fit profession le 8 mai 1755 (AGR, CP autrichien, liasse 889. — *Catal. relig.*, f^o 14 v^o). Il fut nommé curé de Chaumont et prit possession de la cure le 14 mars 1778 (*Reg. benef.*, p. 40. — Archives communales de Chaumont, reg. par.). Il mourut le 3 novembre 1794 (*ibid.* — J. MEURICE, *Les curés de Chaumont*, dans *Wavriensia*, t. III, 1954, p. 68).

¹³⁾ Ingelran de Créquy, évêque de Cambrai (24 mars 1274-1286), transféré à Théroüanne où il occupa le siège épiscopal jusqu'à sa mort en 1304. *Gallia christ.*, III, 39; GAMS, p. 54 (qui dit qu'il fut consacré vers 1273); EUBEL, I, 160; MASLATRIE, *Trésor de chronologie*, col. 1402; A. LE GLAY, *Cameracum christianum*, pp. 45-46, Lille-Paris, 1849; H. LANCELIN, *Histoire du diocèse de Cambrai*, pp. 128-131, Valenciennes, 1946.

¹⁴⁾ Baudouin IV le Jeune, dit le Bâisseur, fils de Baudouin III et de Yolande

Item commemoratio fratris Willelmi de Eslemes, nostri concanonicali et sacerdotis.

C. VII^o Idus Novembris

[7 novembre]

Commemoratio domini Balduini, abbatis ¹⁵).

Item commemoratio Radulphi de Tresignies et Osilie, uxoris eius, <et> parentum suorum, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia XL solidorum. Fratris Theobaldi, diaconi, et fratris Arnulphi, subdiaconi, et fratris Gilleberti, laici, et sororis Mathildis.

Item fratris Gasparis du Rieu, nostri concanonicali et sacerdotis et quondam vicepastoris in Anderlues, 1674 ¹⁶).

Item commemoratio fratris Gilberti Daulmerie qui obiit 10^a novembris 1795, aetatis 72, pastor in Feluy ¹⁷).

de Gueldre, épousa Alix de Namur. Né en 1120, il mourut le 2 novembre 1171, après avoir élevé ou restauré les remparts de plusieurs villes, Mons, en particulier, ce qui lui valut son surnom. J. J. DE SMET, dans *Biographie Nationale*, t. I, col. 808-810, Bruxelles, 1866; G. JOURET, *Histoire de Mons et du pays de Mons*, p. 139, Mons, 1926. E. STRUBBE et L. VOET, *De chronologie van de Middeleeuwen en de Moderne Tijden in de Nederlanden*, p. 366, Anvers et Amsterdam, 1960.

¹⁵) Baudouin, 1^{er} abbé d'Alnwick (1148-1152). HUGO, I, 155; BACKMUND, II, 33. Cet abbé est commémoré le 6 novembre à Floreffe, La Chapelle-aux-Planches et Tongerlo, le 7 novembre à Arnstein, Ninove et Prémontré. Alnwick, abbaye O. Praem. (Grande-Bretagne, comté de Northumberland, circ. d'Angleterre septentrionale, filiale de Newhouse), fut fondée en 1147 par Eustache Fitz John.

¹⁶) Gaspar du Rieu (ou Durieu), né à Saint-Denis, fut reçu le 12 octobre 1659 (*Liber prof.*, f^o 300 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 7 r^o). Il devint profès avec dispense le 17 avril 1662. (*Liber prof.*, loc. cit.). Il fut nommé vicaire à Anderlues le 28 avril 1669 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 606).

¹⁷) Gilbert Daumerie (ou Daumerye), né à Hennuyères (*Catal. relig.*, f^o 14 r^o) ou à Izières (AGR, CP autrichien, liasse 889), en 1724 (*Catal. relig.*, loc. cit.), fut vêtu le 15 décembre 1748 et prononça ses vœux le 5 juillet 1750 (*ibid.*). Il fut vicaire à Anderlues du 1^{er} décembre 1761 au mois de mai 1765 (Reg. par. d'Anderlues) et curé de Feluy de 1773 à 1795 (L. SOUDAN, *Liste onomastique des curés cambrésiens...*, BSAC, t. XIX, 1950, p. 9). Selon son épitaphe (dalle en marbre blanc et noir encastree dans le mur intérieur de l'église de Feluy) relevée par F. DE LALIEU DE LA ROCQ, *Epitaphier et épigraphier de Feluy*, ACAM, t. XXV, 1896, p. 384, il mourut le 9 novembre 1795. Suivant le registre paroissial de Feluy (Archives de l'Etat à Mons, reg. par. n^o 214), son décès se situe le 11 novembre de la même année. Son épitaphe ajoute qu'il fut vicaire à Feluy jusqu'en 1771 et curé de Bois-d'Haine et de Fayt de 1771 à 1773.

D. VI^o Idus Novembris

[8 novembre]

Commemoratio domini Wiberti, abbatis¹⁸⁾. Item commemoratio fratris Willelmi, sacerdotis, huius ecclesie prepositi, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XX solidi ad pitanciam, fratrum Marini, Johannis, fratris Philippi de Lestines. Item commemoratio Walteri, militis de Castres, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XXX solidi ad pitanciam, fratris Petri, laici.

*Item commemoratio fratris Laurentii, dicti Gosli, de Feluco, huius ecclesie concanonici et sacerdotis^{a)}*¹⁹⁾.

Item commemoratio fratris Frederici Bartholomei, nostri concanonici et sacerdotis, necnon pastoris in Leugnies, 1664²⁰⁾.

E. V^o Idus Novembris

[9 novembre]

Commemoratio fratris Roberti, conversi, qui longo tempore prepositus huius ecclesie existens usque ad finem vite sue in negotiis ecclesie gerendis fidelis^{b)} ac sollicitus extitit et in bonis acquirendis, pro quo officium in conventu est celebrandum et hac die debentur conventui XLIII solidi ad pitanciam²¹⁾.

^{a)} toute cette mémoire est écrite sur un texte gratté. — ^{b)} le texte est fidis et les lettres el sont dues à une main postérieure et sont écrites dans l'interligne supérieur.

¹⁸⁾ Guibert, 4^e abbé de Tongerlo (1166/67-1178). Peut-être a-t-il résigné en 1178. HUGO, II, 968; *Gallia christ.*, V, 412; H. LAMY, *L'abbaye de Tongerlo depuis sa fondation jusqu'en 1263*, pp. 22-24, Louvain-Paris, 1914; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 106; BACKMUND, II, 334. Cet abbé est commémoré à Averbode, Floreffe, Heylissem, Parc et Tongerlo ce même jour, 8 novembre. Concernant l'abbaye de Tongerlo cfr le 5 janvier.

¹⁹⁾ Laurent de Gosli (ou de Gosleto), né à Feluy et reçu à Bonne-Espérance en 1516 (*Liber prof.*, f^o 296 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 2 r^o), y prononça ses vœux le 8 septembre 1518 (*ibid.*). Il mourut en 1534 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 594).

²⁰⁾ Jean Bartholomé, né à Beaumont en 1594, reçu à Bonne-Espérance en 1614, où il devint profès en 1615 (*Liber prof.*, f^o 298 v^o). Il fut nommé curé de Leugnies le 16 novembre 1643 et le resta jusqu'au 9 mai 1655 (*Reg. benef.*, p. 115). Il fut prieur de l'oratoire Saint-Laurent à Ansuelles du 16 décembre 1643 à sa mort (*ibid.*, p. 200. — Archives de l'Etat à Mons, *Archives locales*, Ansuelles, Eglise et Pauvres). Selon le Livre des vêtements et des professions (f^o 294 v^o), « ob infirmitatem ad monasterium reversus, ibidem obiit ».

²¹⁾ Robert, convers de Bonne-Espérance, est cité comme prévôt de cette abbaye en avril 1245 (Cartul., t. VIII, f^o 260 r^o - 261 v^o).

Item commemoratio Margarete le Poullonde et magistri Johannis de Fleruco, clerici, mariti eiusdem, parentum suorum et amicorum suorum, domicellarum Eve, Margarete, pro quibus officium in conventu est agendum, a quo recepimus XVI florenos Florentie.

F. III^o Idus Novembris

[10 novembre]

Commemoratio fratris Petri dicti Ferat, de Maricolis, sacerdotis, fratrum Johannis, Roberti et Werici.

Item commemoratio Gilleberti, decani Valencenensis, pro quo officium in conventu est agendum et ipsa die debentur conventui XX solidi ad pitanciam, fratrum Balduini et Reneri, laicorum.

G. III^o Idus Novembris

[11 novembre]

Commemoratio domini Blihardi, abbatis Buciliensis ²²⁾, fratris Odonis, sacerdotis, fratris Ulrici, conversi. Item commemoratio Johannis dicti Wathiel et Eve, uxoris eius, de Camberone Sancti Vincentii, ac omnium liberorum eorundem et principue fratris Willelmi, canonici nostri et sacerdotis, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitantia XL solidorum. Item commemoratio Ingelberti de Greys, armigeri, et domicelle Aelydis de Montigni, uxoris eius, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XX solidi ad pitanciam ^{a)} ²³⁾.

A. II^o Idus Novembris

[12 novembre]

Commemoratio domini Ade, abbatis Montis Sancti Martini ²⁴⁾, fratrum Reineri et Simonis.

^{a)} suit une mémoire grattée longue de cinq lignes d'écriture du manuscrit.

²²⁾ Blihard, 17^e abbé de Bucilly (1240/51 - 1264). HUGO, I, 417; *Gallia christ.*, IX, 689; BACKMUND, II, 366. Concernant l'abbaye de Bucilly cfr le 11 avril.

²³⁾ Deux personnages répondent au nom d'Ingelbert ou Gilbert de Grez. Le premier épousa Clémence, fille de René, sire de Malève, et est signalé en 1312; le second, son fils, seigneur de Bierges et d'Hanchines, épousa la fille aînée de Rasse de Seraing et mourut le 6 février 1364 (J. TARLIER et A. WAUTERS, *Géographie et histoire des communes belges. Canton de Wavre*, p. 234, Bruxelles, 1864). Nous penchons pour le premier.

²⁴⁾ Adam, 7^e abbé du Mont-Saint-Martin (1197-1209). HUGO, II, 324; *Gallia christ.*, III, 195; BACKMUND, II, 419. Commémoré le 13 novembre à Braine, Floreffe, Heylissem, Ninove et Parc. Concernant l'abbaye du Mont-Saint-Martin cfr le 2 septembre.

Item commemoratio magistri Henrici de Gemblaco, sacerdotis, et fratris nostri, qui in noviciatu obiit, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia XL solidorum.

Item commemoratio fratris Henrici ^{a)} de Lovanio, huius ecclesie concanonicali et sacerdoti, [1443] ^{b)} ²⁵⁾.

Item fratris Engelberti Dulier, canonici et sacerdoti, 171. ^{c)} ²⁶⁾.

B. Idibus Novembris

[13 novembre]

Commemoratio domini Gerlandi, Floreffensis ecclesie abbatis ^{d)} ²⁷⁾, fratris Bartholomei, subdiaconi.

Domini Johannis de Malbodio, abbatis Viconiensis ²⁸⁾.

C. XVIII^o Kalendas Decembris ^{e)}

[14 novembre]

Commemoratio fratris Johannis de Marchiennes, prioris huius ecclesie, fratris Johannis, clerici, et fratrum Liscelini et Autberti.

^{a)} entre la première lettre i et la lettre c une autre grattée. — ^{b)} addition d'une main postérieure. — ^{c)} le dernier chiffre est illisible. — ^{d)} entre ce mot et le suivant une ligne grattée. — ^{e)} Novembris par lapsus.

²⁵⁾ Cfr le 2 juillet.

²⁶⁾ Pierre-Joseph Dulière, né à Hal, fut reçu à Bonne-Espérance en 1693 et y devint frère Engelbert (*Catal. relig.*, f° 9 r°). D'après sa pierre tombale conservée au Séminaire de Bonne-Espérance, il mourut le 12 novembre 1714 à l'âge de 41 ans, la 21^e année de sa profession et la 18^e de son ordination.

²⁷⁾ Gerland, 3^e abbé de Floreffe (avant 1134-1173). HUGO, I, 75; *Gallia christ.*, II, 610-611; BERLIÈRE, I, 113-114; V. BARBIER, *Histoire de l'abbaye de Floreffe*, 2^e éd., t. I, pp. 36-65, Namur, 1892; VAN WAELFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 111; BACKMUND, II, 377. Ce prélat est le fondateur des monastères de Postel et de Leffe (C. B. D. R., *Le prieuré de Postel*, dans les *Analectes pour servir à l'hist. ecclés. de la Belgique*, 1^{re} série, t. V, 1868, pp. 244-55; H. VAN DE WEERD, *Une colonie de l'abbaye de Floreffe en Campine au XII^e siècle*, dans *Leodium*, t. XXII, 1929, pp. 36-49; F. JACQUES, *L'arrivée à Leffe de la colonie de Floreffe*, dans *Namurcum*, t. XXIV, p. 1949, pp. 11-13). L'abbé Gerland est commémoré le 10 novembre à Tongerlo, le 11 à Prémontré, le 12 à Heylisse, Parc et Windberg, et le 13 à Floreffe et à Arnstein. Concernant l'abbaye de Floreffe cfr le 27 janvier.

²⁸⁾ Jean de Maubeuge ou de Bavay, docteur en théologie, 16^e abbé de Vicogne (1279-1290). HUGO, II, 1078; *Gallia christ.*, III, 464; A. LE GLAY, *Camera-cum christianum*, p. 332, Lille-Paris, 1849; BACKMUND, II, 437. Commémoré le 11 novembre à Grimberghe et Parc, le 13 novembre à Ninove. Concernant l'abbaye de Vicogne cfr le 1^{er} mars.

D. XVII^o Kalendas Decembris [15 novembre]

Commemoratio fratris Ponchardi, domini Johannis, abbatis de Valle Dei ²⁹⁾, fratris Alesteni, fratris Johannis, sororum Godelendis et Margarete, comitisse ³⁰⁾. Item commemoratio Reinaldi de Lestinis et Eve, uxoris eius, Ludovici quoque, filii eorum, pro quibus officium in conventu est agendum, qui quidem Reinaldus dedit nobis quandam partem decime de Cruce.

E. XVI^o Kalendas Decembris [16 novembre]

Commemoratio fratris Anselmi ^{a)}, fratris Roberti de Bermeries, diaconi, fratrum Wascelini et Lamberti. Item commemoratio Marie et Aldegundis et Eve, beginarum de Melbodio, sororum, dictarum de Colleth, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia de duobus modiis frumenti cum una raseria et dimidia pisorum ad mensuram Melbodiensem.

Et venerabilis ac pii domini Petri Hermi, quondam abbatis Premonstratensis ecclesie nostre totique gratissimi ³¹⁾.

^{a)} Ans selmi.

²⁹⁾ Sans doute Jean de Château-Renauld, 14^e abbé de Laval-Dieu († 1315). HUGO, II, 1017; *Gallia christ.*, IX, 317; BACKMUND, II, 385. Il est commémoré ce même jour, 15 novembre, à Heylissem, Ninove et Saint-Martin de Laon (*Gallia christ.*, loc. cit.), le 25 novembre à Saint-Jean d'Amiens (*ibid.*). Laval-Dieu, abbaye O. Praem. (France, départ. des Ardennes, circ. de Floreffe, filiale de Saint-Martin de Laon) fut fondée en 1128 par Witer, seigneur de Rethel et d'Orchimont, et son épouse Béatrice.

³⁰⁾ Marguerite d'Alsace, comtesse de Flandre et de Hainaut, troisième fille de Thierry d'Alsace, comte de Flandre, et de Sybille d'Anjou, qui épousa en premières nocces Raoul II de Vermandois et en secondes nocces Baudouin V, comte de Hainaut. Elle mourut le 15 novembre 1194 au château de Mâle et fut inhumée en l'église Saint-Donatien à Bruges. Elle est la mère de Baudouin de Constantinople. A. WAUTERS, dans la *Biographie nationale*, t. XIII, col. 579-582, Bruxelles, 1894-95; E. I. STRUBBE et L. VOET, *De chronologie van de Middeleeuwen en de Moderne Tijden in de Nederlanden*, p. 393, Anvers et Amsterdam, 1960.

³¹⁾ Pierre d'Hermi, 34^e abbé général de Prémontré (1411-1423). Il rédigea pour Bonne-Espérance, obéré d'obligations, de dettes et d'emprunts une méthode d'administration du temporel dont elle conserva longtemps plus tard l'original dans ses archives. Selon l'obituaire de Floreffe, son corps repose dans la chapelle Saint-Pierre de l'église de ce monastère. HUGO, I, 30-31; *Gallia christ.*, IX, 655; C. TAIÉE, *Prémontré, étude sur l'abbaye de ce nom*, t. I, pp. 132-133, Soissons, 1873; BACKMUND, II, 528. Selon TAIÉE, il mourut à Floreffe le 16 novembre, mais Floreffe, Furnes et Prémontré le commémorèrent le 15. Concernant l'abbaye de Prémontré cfr le 15 janvier.

F. XV^o Kalendas Decembris

[17 novembre]

Commemoratio Senoldi, abbatis Sancti Andree in Nemore ³²⁾, fratrum Egidii, Lamberti, fratris Nicholai, sacerdotis.

Item commemoratio fratris Tossani Quertenier, pastoris in Orbaisio ^{a) 33)}.

Item commemoratio fratris Martini Machelart, concanonici nostri et quondam pastoris in Genettinne, obiit anno 1642 ³⁴⁾.

Item commemoratio fratris Nicolai Fournier, huius ecclesie canonici et quondam pastoris de Morlan-Wez, qui obiit huius domus provisor anno 1669 ³⁵⁾.

Item fratris Roberti Bertaux, nostri concanonici, qui obiit pastor in Familleureux anno 1672 ^{b) 36)}.

^{a)} cette mémoire a été écrite sur une autre plus longue, entièrement grattée et illisible. — ^{b)} cette mémoire est de la même écriture que la précédente.

³²⁾ Senault, 6^e abbé de Saint-André-au-Bois (1214-1217). HUGO, I, 164; *Gallia christ.*, X, 1372; A. DE CALONNE, *Histoire des abbayes de Dommartin et de Saint-André-au-Bois*, p. 115, Arras, 1875; BACKMUND, II, 563. Commémoré ce même jour, 17 novembre, à Heylissem et à Parc, le 19 novembre à Braine. Concernant l'abbaye de Saint-André-au-Bois cfr le 11 février.

³³⁾ Toussaint Quertenier (ou Le Quertinier), reçu à Bonne-Espérance le 2 mars 1586 (*Liber prof.*, f^o 297 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 3v^o), fut nommé curé d'Orbais le 20 janvier 1604 (*Reg. benef.*, p. 137. — *Reg. par. d'Orbais*. — E. BROUETTE, *Les curés d'Orbais*, dans *Wavriensia*, t. X, 1961, p. 18). Il resta en fonction à Orbais jusqu'à sa mort survenue le 17 novembre 1622 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 602).

³⁴⁾ Martin Machelart, né à Walers (France, départ. du Nord) ou à Wavre en 1599 (AGR, CE, liasse 1314), fut reçu à Bonne-Espérance le 7 mars 1621 (*Catal. relig.*, f^o 5 r^o. — *Liber prof.*, f^o 298 v^o). Il devint curé de Gentinnes le 18 juin 1639 et le resta jusqu'à sa mort (*Reg. benef.*, p. 81).

³⁵⁾ Nicolas Fournier fut reçu à Bonne-Espérance le 19 février 1647 et y prononça ses vœux avec dispense le 14 septembre 1648 (*Liber prof.*, f^o 299 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 6 r^o). Il devint prieur de l'oratoire Saint-Laurent à Ansuelles à une date inconnue (l'année 1644 donnée par le *Reg. benef.* (p. 200) doit être considérée comme fausse) et curé de Morlanwelz avant 1663 (*Cartul.*, t. VIII, f^o 370 r^o). Selon le *Liber prof.* (f^o 294 v^o), il fut un certain temps curé de Mont-Sainte-Geneviève. On le trouve en qualité de circateur de l'abbaye le 10 janvier 1657 (*Cartul.*, t. XVI, p. 316) et de proviseur les 15 mai 1665, 11 avril 1666, 12 décembre 1667 et 17 novembre 1669 (*ibid.*, t. IV, f^o 231 v^o, t. VIII, f^o 221 v^o, t. XVI, pp. 587 et 590. — E. MAGHE, *Chronicum*, p. 605).

³⁶⁾ Robert Bertaux (ou Berteau), né en 1608 (AGR, CE, liasse 1314), fut reçu à Bonne-Espérance le 6 janvier 1628 et y devint profès en 1630 (*Liber prof.*, f^o 298 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 5 r^o). Il fut curé de Familleureux du 5 octobre 1649 à sa mort en 1672 (*Reg. benef.*, p. 72).

G. XIII^e Kalendas Decembris

[18 novembre]

Commemoratio Alexandri ³⁷⁾, Arnoldi ³⁸⁾, Henrici ³⁹⁾, abbatum. Item commemoratio fratris Lamberti de Gemblaco, concanonici nostri et sacerdotis, et parentum suorum, videlicet Lamberti et Gele, ac omnium liberorum eorundem, pro quibus servicium est in conventu sollempniter celebrandum et hac die debetur conventui pittance XXX solidorum.

Fratris Nicholai, diaconi.

Item commemoratio piae memoriae Reverendi ac venerandi domini fratris Petri de Salcedo, ex nobili familia de Salcedo in Hispania orti, nostri concanonici ac sacerdotis et triplici jubileo laureati, qui ecclesiam d'Esynghen 55 annis laudabiliter administravit quique pluribus donis nostram locupletavit ecclesiam, qui denique et obiit anno Domini 1715 ^{a)}, aetatis vero suae 86 ⁴⁰⁾.

^{a)} le texte primitif était 1716, il a été barré et une main postérieure a écrit 1715.

³⁷⁾ Alexandre, 3^e abbé de Mariënweerd (1172-1189). HUGO, I, 877; BACKMUND, II, 305. Cet abbé est commémoré le 17 novembre à Ninove, le 18 à Heylissem, Parc, Prémontré et Tongerlo, le 19 à Grimberghe. Concernant l'abbaye de Mariënweerd cfr le 22 janvier.

³⁸⁾ Arnould, 5^e abbé de Mariënweerd (1193-1219). HUGO, I, 877; BACKMUND, II, 305. Cet abbé est commémoré le 17 novembre à Ninove, le 28 à Averbode, Heylissem, Parc, Prémontré et Tongerlo. Concernant l'abbaye de Mariënweerd cfr le 22 janvier. Cependant ce même jour, 18 novembre, on commémore à Arnstein *Arnoldus, quondam abbas noster*. En ce cas, il s'agit d'Arnould, 9^e abbé d'Arnstein (1259-1272). HUGO, I, 202; *Gallia christ.*, XIII, 651; BACKMUND, I, 153. Concernant l'abbaye d'Arnstein cfr le 28 octobre. Ici toutefois l'ordre chronologique, s'il est respecté, milite en faveur de l'abbé de Mariënweerd.

³⁹⁾ Henri, 10^e abbé de Chaumont (1222-1230). HUGO, I, 437; *Gallia christ.*, IX, 327; M. A. ERENS, *Chaumont*, dans le *Dictionnaire d'hist. et de géog. ecclés.* t. XII, col. 596, Paris, 1953; BACKMUND, II, 369. Cet abbé est commémoré ce même jour à Heylissem et à Ninove. Chaumont ou Chaumont-Porchien (France, départ. des Ardennes, circ. de Floreffe, filiale de Prémontré) fut fondée dans un ancien ermitage en 1078 par des chanoines O. S. A. qui en firent don en 1147 à l'ordre de Prémontré.

⁴⁰⁾ Pierre de Salcedo (Salsedo ou Salcede), né en Espagne, reçu le 31 décembre 1645, fit profession à Bonne-Espérance avec dispense le 8 septembre 1647 (*Liber prof.*, f^o 299 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 6 r^o). Il devint curé d'Eysinghen en avril 1656 (*Reg. benef.*, pp. 66-67) et titulaire du bénéfice de Saint-Jean-Baptiste à Seneffe le 9 juillet 1684 (*ibid.*, pp. 149-150). Cfr D. A. VAN BASTELAAR, *La tombe d'un gouverneur de Charleroy dans un petit village du Brabant*, DSAC, t. XVIII, 1891, pp. 167-169. Il avait obtenu le plus de suffrages lors de l'élection abbatiale de 1671, mais il fut écarté parce que d'origine espagnole. M. J. VAN DE WEGHE, *Ge-*

A. XIII^o Kalendas Decembris [19 novembre]

Commemoratio pie memorie domini Johannis de Genetines, abbatis nostri, qui circa pastoralis officii sollicitudinem semper intentus vitam duxit commendabilem et tempore suo multa bona nobis acquisivit, pro quo plenarium est in conventu celebrandum officium et hac die debetur conventui pitantia C solidorum alborum ⁴¹⁾. Et fratrum Brusteni, Gossuini et Egidii, fratris Johannis dicti Lohier, sacerdotis, fratris Henrici, acoliti.

Item fratris Norberti Dubois, huius ecclesie concanonici, qui obiit in officio pastorali ^{a)} Montis Sancte Genovefae, 1662 ^{b)} ⁴²⁾.

Item fratris Norberti Michaelis, religiosi monasterii Sancti Foillani ⁴³⁾.

B. XII^o Kalendas Decembris [20 novembre]

Commemoratio domini Lamberti, quondam abbatis <Sancti> Foillani ⁴⁴⁾, fratris Witranni, subdiaconi, fratris Anselmi.

^{a)} ce mot a été écrit sur un autre gratté. — ^{b)} cette date a été écrite à la suite d'une autre barrée et illisible.

schiedenis van Buysinghen-Eysinghen, dans les *Mémoires du Cercle histor. et archéol. de Hal*, t. V, 1928, passim. Son épitaphe est relevée par HUGO, I, 369. Le séminaire de Bonne-Espérance possède un exemplaire de la *Belgicae... descriptio* de GUICHARDIN portant l'ex-dono de Salcedo. L'exemplaire du *Chronicum* de MAGHE appartenant à la Bibliothèque Moretus des Facultés Universitaires Notre-Dame de la Paix à Namur est enrichi d'une lettre de ce religieux demandant à l'abbé Maghe la permission de fonder deux anniversaires, l'un pour lui, l'autre pour sa mère.

⁴¹⁾ Jean de Gentinnes, 15^e abbé de Bonne-Espérance (1238 ou avant - 1253). HUGO, I, 351; *Gallia christ.*, III, 201; E. MAGHE, *Chronicum*, p. 187; BERLIÈRE, I, 398; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 11; BACKMUND, II, 364. Cet abbé est commémoré le 18 novembre à Averbode, Heylissem, Ninove et Parc, le 19 à Prémontré.

⁴²⁾ Norbert Dubois, François de son nom de baptême, né à Mons, fut reçu à Bonne-Espérance le 5 mai 1644 et y fit profession le 31 décembre 1645 (*Catal. relig.*, f^o 6 r^o. — *Liber prof.*, f^o 299 v^o). Vicaire à Mont-Sainte-Geneviève à une date inconnue (sans doute postérieure à 1653). Avec Antoine Foucart (cfr le 8 décembre) a empêché, en 1653, le feu, qui avait détruit la bergerie de l'abbaye de Bonne-Espérance, de s'étendre à la grange (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 554).

⁴³⁾ On manque de renseignements sur ce religieux.

⁴⁴⁾ Laurent, 11^e abbé du Rœulx (1238-1260 ?). HUGO, I, 674; *Gallia christ.*, III, 196; BERLIÈRE, I, 413; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 120; BACKMUND, II, 396. Commémoré à Floreffe le 18 octobre et à Ninove ce même jour, 20 novembre. Concernant l'abbaye du Rœulx cfr le 3 janvier.

Item commemoratio domine Colete, uxoris Gilebaudi de Hauchin, pro qua officium in conventu est ^{a)} agendum et hac die debentur conventui XXX duo solidi ad pitanciam ⁴⁵⁾.

Item fratris Laurentii Gilson, huius ecclesie concanonici et sacerdotis ⁴⁶⁾, fratris Philippi Bourgeois, huius ecclesie concanonici et sacerdotis nec non circatoris et deinde pastoris in Andrelue ⁴⁷⁾.

C. XI^o Kalendas Decembris

[21 novembre]

Commemoratio dominorum Drogonis ⁴⁸⁾ et Salomonis ⁴⁹⁾, abbatum, fratris Willelmi.

Item commemoratio Ludovici de Lobiis et uxoris eius, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia XXX solidorum. Sororis Elysabet.

Et Beatricis de Lobes ^{b)}.

^{a)} par distraction le scribe a écrit deux fois ce mot. — ^{b)} ent.e cette mémoire et la suivante une ligne grattée et illisible.

⁴⁵⁾ Cfr les 10 mai et 18 août.

⁴⁶⁾ Laurent Gilson, originaire de Wavre et baptisé sous le nom de Jean, fut reçu à Bonne-Espérance le 10 août 1664 (*Liber prof.*, f^o 301 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 7 v^o). Il était fils de Jean Gilson et de Françoise Matillart. Son admission en religion fut subordonnée au paiement de 1.100 florins. Son beau-père, Christophe Lambrecht, second mari de sa mère, qui avait déjà payé 800 florins, s'engagea à payer le solde avant la profession de son beau-fils (AGR, *Notariat général du Brabant*, n^o 13.366, acte du 12 juin 1664). Le 2 juillet 1671, il était « sacerdos conventualis » (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 606).

⁴⁷⁾ Philippe Bourgeois (ou Bourgois), né à Binche, fut reçu à Bonne-Espérance le 22 juillet 1658 et devint profès avec dispense le 15 mars 1660 (*Liber prof.*, f^o 300 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 7 r^o). En 1671, on le trouve vicaire à Sombreffe (E. MAGHE, *Prosecutio*, p. 5). Le 10 septembre 1675, il devint curé de Gentinnes et le resta jusqu'en 1686 (*Reg. benef.*, p. 82). Le 26 février de cette année-là, il fut bénéficiaire de Saint-Nicolas à Gentinnes (*ibid.*, p. 88).

⁴⁸⁾ Dreux ou Drogon, 1^{er} abbé de Varadhegyfok (première moitié du XII^e siècle). HUGO, II, 751; BACKMUND, I, 467. Cet abbé est commémoré le 23 novembre à Grimberghe, Heylissem, Prémontré, Silly et Tongerlo. L'abbaye O. Praem. de Saint-Etienne de Varadhegyfok (Hongrie, près de Oradea-Mare, circ. de Hongrie, filiale vraisemblablement de Prémontré) fut, sans doute, fondée en 1130 par Etienne II, roi de Hongrie, et disparut en 1482.

⁴⁹⁾ Salomon, 6^e abbé de Saint-Feuillien du Rœulx (1211 - résigna en 1215 et mourut en 1217). HUGO, I, 674; *Gallia christ.*, III, 196; BERLIÈRE, I, 413; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 20; BACKMUND, II, 396. Cet abbé est commémoré ce même jour, 21 novembre, à Floreffe, Ninove, Prémontré et Tongerlo, le 25 novembre à Arnstein. Concernant l'abbaye du Rœulx cfr le 3 janvier.

Hac die cantanda est missa de Presentatione Beate Marie Virginis, post matutinalem missam in capella Beati Johannis Baptiste ad intentionem domini Johannis Cornu, huius ecclesie abbatis tricesimi quinti, 1515^a)⁵⁰).

D. Decimo^b) Kalendas Decembris

[22 novembre]

Commemoratio Omeri de Lestinis et uxoris eius, pro quibus officium in conventu est celebrandum et hac die debentur conventui XL solidi, fratris Johannis et domini Symonis Pulchre Vallis⁵¹), fratris Johannis de Sancto Goubano, sacerdotis.

Item commemoratio Egidi de Bliki, servitoris nostri^c).

Item commemoratio Elizabeth Lamourie, dicte de Lescaille, et quondam Petri de Lescaille, eius mariti, necnon Johannis et Petri, filiorum eorundem, ac omnium parentum, predecessorum, benefactorum eorumque precibus commenditorum, pro quibus vigilias novem lectionum, commendationes et missam est agendum et habere debet conventus tres raserias bladi pro duobus jornariis terre domui nostre de Bona Spe applicatis.

^a) toute cette mémoire a été écrite sur une autre beaucoup plus longue, entièrement grattée et illisible. — ^b) exceptionnellement en toutes lettres. — ^c) entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.

⁵⁰) Jean Cornu, 35^e abbé de Bonne-Espérance (30 septembre 1510 - 3 décembre 1537). HUGO, I, 364; *Gallia christ.*, III, 203; E. MAGHE, *Chronicum*, pp. 447-465; BERLIÈRE, I, 404; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 13; BACKMUND, II, 364. Originaire d'Haulchin (*Catal. relig.*, f° 1 r°), il fut reçu à Bonne-Espérance le 16 juillet 1493 (*Liber prof.*, f° 296 r°). Il était curé de Chaumont avant 1504 (*Reg. benef.*, p. 39. — J. MEURICE, *Les curés de Chaumont sous l'Ancien Régime*, dans *Wavriensia*, t. III, 1954, p. 68). On note sa présence à l'assemblée des Etats de Hainaut en 1528, 1529, 1530, 1531, 1534 et, peut-être, en 1536 et 1537 (L. DEVILLERS, *Inventaire analytique des archives des Etats du Hainaut*, t. I, pp. CXXVII et sv., Mons, 1884. Il eut pour successeur son neveu, Jean Deppe (*Cartul.*, t. XVIII, p. 39).

⁵¹) Simon, 19^e abbé de Belval (1257-1260). HUGO, I, 253; *Gallia christ.*, IX, 322; A. VERSTEYLEN, dans le *Dictionnaire d'hist. et de géog. ecclés.*, t. VII, col. 965, Paris, 1933; BACKMUND, III, 60. Cet abbé est commémoré ce même jour, 22 novembre, à Floreffe. L'abbaye O. Praem. de Belval (France, départ. des Ardennes, circ. de Lorraine, filiale de Prémontré) fut fondée entre 1120 et 1130 par Adalbéron, évêque de Verdun, pour des chanoines O. S. A. qui, peu après, adoptèrent la règle norbertine.

Item commemoratio fratris Joannis Tahon, concanonici nostri et sacerdotis nec non et pastoris in Gouy, [1643] ^{a)} ⁵²⁾.

E. VIII^o Kalendas Decembris

[23 novembre]

Commemoratio domini Alberti, episcopi ⁵³⁾, et domini Sigeri, abbatis de Antwerpia ⁵⁴⁾, fratris Gualteri et Sigeberti, fratris Thome, sororis Eve ^{b)}.

Commemoratio venerabilis viri magistri Johannis Mast paren-

^{a)} cette mémoire a été écrite sur une autre entièrement grattée et illisible, la date est d'une main postérieure. — ^{b)} viennent ensuite une mémoire de trois lignes grattées et illisibles et un blanc de trois lignes.

⁵²⁾ Jean Tahon fut reçu à Bonne-Espérance en 1596 (*Liber prof.*, f^o 297 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 4 r^o). Il devint curé de Vellereille-les-Brayeux le 3 février 1611 (*Reg. benef.*, p. 180), puis curé de Gouy-lez-Piéton à partir du 21 octobre 1615 (*ibid.*, p. 94. — L. DELTENRE, *Paroisse de Gouy-lez-Piéton. Extraits d'anciens obituaires*, BSAC, t. XIV, 1945, p. 57). Son mobilier a servi à l'abbaye après le pillage de celle-ci par les troupes françaises en 1643 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 538). D'après le cartulaire de Bonne-Espérance (t. XV, f^o 309 r^o), son frère Gilles serait originaire de Binche, ce qui donne quelque consistance à l'affirmation de J. Vos, *Les paroisses et les curés du diocèse actuel de l'église de Tournai*, t. II, p. 176, Bruges, 1900, qui signale un Jean Tahon, de Binche, curé de Rebaix vers 1600.

⁵³⁾ Saint Albert de Louvain, fils de Godefroid III de Lotharingie et frère du duc Henri de Brabant. Elu évêque de Liège le 8 septembre 1191 malgré l'hostilité de l'empereur Henri IV qui se prononça pour Lothaire de Hochstaden, il partit pour Rome se faire confirmer par le pape Célestin III (19 septembre 1191). Il fut assassiné avec la complicité de l'empereur le 24 novembre suivant. *Gallia christ.*, III, 877-878; E. COEMANS, dans la *Biographie nationale*, t. I, col. 192-195, Bruxelles, 1866; J. DARIS, *Histoire du diocèse et de la principauté de Liège*, t. I, pp. 627-638, Liège, 1890; S. BALAU, *Les sources de l'histoire de Liège au Moyen Age*, pp. 394-399, Bruxelles, 1903; U. BERLIÈRE, dans le *Dictionnaire d'hist. et de géog. ecclés.*, t. I, col. 1530-1531, Paris, 1912; H. PIRENNE, *Histoire de Belgique*, t. I, 5^e éd., p. 401, Bruxelles, 1929; E. DE MOREAU, *Histoire de l'Eglise en Belgique*, t. III, pp. 79-94, Bruxelles, 1945; E. STRUBBE et L. VOET, *De chronologie van de Middeleeuwen en de Moderne Tijden in de Nederlanden*, p. 282, Anvers et Amsterdam, 1960. Albert de Louvain est commémoré le 22 novembre à Floreffe, le 23 à Averbode, Grimberghe, Ninove, Prémontré, Saint-Michel d'Anvers et Tongerlo, le 24 à Heylissem et à Parc.

⁵⁴⁾ Siger de Balen, 12^e abbé de Saint-Michel d'Anvers. Il ne dirigea l'abbaye que quelques mois, de juillet à novembre 1230. HUGO, II, 421; *Gallia christ.*, V, 155; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 20; BACKMUND, II, 268. L'abbé Siger est commémoré le 22 novembre à Floreffe et à Ninove et le 23 à Averbode, Grimberghe, Heylissem, Parc, Prémontré et Tongerlo. Concernant l'abbaye Saint-Michel d'Anvers cfr le 9 janvier.

tumque suorum, domini Martini dicti Craspornient benefactorum ipsius, qui dedit ecclesie nostre quadraginta coronas Francie aureas pro redditibus emendis distribuendisque in die anniversario suo domino abbati et conventui pro pitancia ^{a)}).

F. VIII^o Kalendas Decembris

[24 novembre]

Commemoratio Johannis de Hania Sancti Pauli.

Sororis Alidis. Item commemoratio monachorum in Remensi archiepiscopatu defunctorum, pro quibus officium in conventu est celebrandum ⁵⁵⁾).

Item commemoratio fratris Johannis Mayro, huius ecclesie canonici et sacerdotis, quondam curati de Monte ^{b)} super Sumbreffe, 1555 ⁵⁶⁾.

Item fratris Jacobi de Clerefay, quem praematura mors velut aleatrix ^{c)} dum adhuc in laboriosa monasticae vitae tempora suae probationis telo ordinavit, succidit anno 1578 ^{d)} ⁵⁷⁾.

G. VII^o Kalendas Decembris

[25 novembre]

Commemoratio Willelmi, abbatis in Grinbergis ⁵⁸⁾, fratrum Johannis et Radulphi.

^{a)} *suit une mémoire de onze lignes grattées et illisibles.* — ^{b)} Mō. — ^{c)} *douteux.* — ^{d)} *toute cette mémoire a été écrite sur une autre entièrement grattée et illisible.*

⁵⁵⁾ Sur l'association des monastères de la province de Reims cfr A. MOLINIER, *Les obituaires français au Moyen Age*, pp. 288-289; U. BERLIÈRE, *Documents inédits pour servir à l'hist. ecclés. de la Belgique*, t. I, pp. 91-93, Maredsous, 1894. On trouve une mention similaire le 16 novembre à La Case-Dieu, le 24 novembre à Ninove et le 24 décembre à Etival (Bibliothèque nationale, fonds latin, nouv. acquis., n^o 298).

⁵⁶⁾ Jean Mayro (Mero ou Meyrau), né aux Estinnes (AGR, PEA, reg. 897, f^o 133 v^o) fut reçu à Bonne-Espérance le 26 novembre 1511 (*Liber prof.*, f^o 296 r^o). — *Catal. relig.*, f^o 1 v^o). Il devint profès en 1515 (AGR, loc. cit.). On ignore la date à laquelle il fut nommé curé de Mont-sur-Sombreffe.

⁵⁷⁾ Jacques de Clerefay (de Claifayt ou Clerfay) décédé le 24 novembre 1578 encore novice « tumultuoso tempore belli civilis et heretici » (*Catal. relig.*, f^o 3 r^o).

⁵⁸⁾ Guillaume, 18^e abbé de Grimberghe (1223-1228). HUGO, I, 774; *Gallia christ.*, V, 93; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 13. Cet abbé est commémoré le 24 novembre à Grimberghe, le 25 à Heylissem, Parc et Tongerlo, le 26 à Ninove. Prémontré en célèbre la mémoire le 15 novembre. Concernant l'abbaye de Gimberghe cfr le 4 janvier.

Item commemoratio magistri Martini, presbyteri de Lestinis in Valle, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XV solidi ad pitanciam. Item commemoratio Marie de Hierclines que contulit nobis decem libras et debet habere servitium in conventu ^{a)}).

Hac die cantanda est missa de sancta Katharina post matutinalem missam in capella eiusdem sancte ad intentionem domini Johannis Cornu, huius ecclesie abbatis 35 ⁵⁹⁾.

A. VI^o Kalendas Decembris

[26 novembre]

Commemoratio domini Albrici, Tenoliensis abbatis ⁶⁰⁾, Jacobi, Montis Sancti Martini abbatis ⁶¹⁾, domini Johannis, abbatis Sancte Marie in Anglia ⁶²⁾. Item commemoratio Desiderii de Genetines, condam villici nostri, et Marie, uxoris eius, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia de fructibus unius bonarii terre. Fratris Ludovici de Tielemont, sacerdotis ⁶³⁾.

Commemoratio fratris Henrici Rowez, huius ecclesiae canonici, sacerdotis et sacristae, 1765 ⁶⁴⁾.

^{a)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.

⁵⁹⁾ Cfr le 21 novembre.

⁶⁰⁾ Aubry, 3^e abbé de Thénailles (1158-1162). HUGO, II, 951; *Gallia christ.*, IX, 682; BACKMUND, II, 401. A. PIETTE, *Histoire de l'abbaye de Thénailles*, pp. 18-21, Soissons, 1879, dit qu'il règne de 1154 à sa mort qu'il place un 13 décembre sans spécification d'année. La *Gallia christ.* (loc. cit.) le fait mourir le 19 novembre. Commémoré à Floreffe le 19 novembre et à Prémontré le 20. Concernant l'abbaye de Thénailles cfr le 2 février.

⁶¹⁾ Jacques d'Arras, 9^e abbé du Mont-Saint-Martin (1220-1225). HUGO, II, 321; *Gallia christ.*, III, 195; BACKMUND, II, 419. Cet abbé est commémoré ce même jour, 26 novembre, à Floreffe, Parc et Prémontré. Concernant l'abbaye du Mont-Saint-Martin cfr le 2 septembre.

⁶²⁾ Abbé indéterminé, car il n'est pas possible de préciser quelle est l'abbaye ainsi dénommée *Sancta Maria in Anglia*, plusieurs monastères anglais ayant la Vierge pour patronne. Aucun des obituaires que nous avons consultés ne mentionne cet abbé.

⁶³⁾ Cfr le 4 juillet.

⁶⁴⁾ François Rowez (ou Rouwez), fils de Pierre-François Rowez, maître de forges, et de Marie-Joseph Wallut (R. BRACONNIER, *Notice sur les établissements religieux de la ville de Thuin*, ACAM, t. XIV, 1876, p. 110), né à Walcourt ou à Thuin en 1726 (AGR, CP autrichien, carton 889), entra à Bonne-Espérance en 1742, où il fut vêtu sous le nom de frère Henri (L. DELTENRE, *Livre d'or de la noble*

B. V^o Kalendas Decembris

[27 novembre]

Commemoratio domini Werici, abbatis ⁶⁵), fratris Frederici, fratris Benscelini.

Item commemoratio Philippi Dament, nostri concanonici et sacerdotis, et omnium parentum suorum, qui tempore suo acquisivit nobis quendam ortum in oppido ^a) Binchiensi prope vicum delle Carlerie situatum, unde habemus XX^{ti} solidos redditus, pro quibus officium in conventu est agendum ⁶⁶).

Item commemoratio ^b) fratris Francisci Carton ^c), huius ecclesie concanonici et sacerdotis nec non curati de Vellereille le Brayeuse ^d), anno 1605 [1615] ^e) ⁶⁷).

Item commemoratio fratris Gabrielis Deppe, quondam huius ecclesie prioris, 1611 ⁶⁸).

Item fratris Gilberti de Portemont, quondam professoris et prioris in abbazia de Cornu in Burgundia et postea pastoris Montis Sancte Genoveve ^f) [1750] ^g) ⁶⁹).

^a) opido. — ^b) entre ce mot et le suivant une ligne grattée et illisible. — ^c) entre ce mot et le suivant une demi-ligne grattée et illisible. — ^d) la suite de cette mémoire comprenant six lignes d'écriture de l'obituaire est grattée et illisible. — ^e) notation marginale d'une main postérieure. — ^f) sic. — ^g) notation marginale de la même main, semble-t-il.

confrérie du Saint-Sacrement ou des XIII, érigée en la ville de Thuin l'an 1529, p. 59, Thuin, 1932). Il devint profès le 13 octobre 1748 seulement (*Catal. relig.*, f^o 14 r^o). On ne sait pour quel motif sa vêtue avait été retardée jusqu'au 13 mars 1747.

⁶⁵) Wéry, 3^e abbé de Saint-Just-en-Chaussée (1164-1172). HUGO, I, 941; *Gallia christ.*, IX, 849; BACKMUND, II, 565. Commémoré ce même jour, 27 novembre, à Braine, La Chapelle-aux-Planches, Ninove, Parc, Prémontré, Rommersdorf (sous le nom d'Ulric) (Bibliothèque nationale du land de Nassau à Wiesbaden) et Tongerlo. Concernant l'abbaye de Saint-Just-en-Chaussée cfr le 11 mars.

⁶⁶) Philippe Dament (Daniau ou Daniel) fonda en 1429 un anniversaire pour lui, ses parents et ses amis (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 359).

⁶⁷) François Carton fut reçu à Bonne-Espérance le 19 mai 1592 et devint profès le 21 juin 1593 (*Liber prof.*, f^o 297 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 3 v^o). Il fut nommé curé de Vellereille-les-Brayeux le 20 octobre 1604 (*Reg. benef.*, p. 180).

⁶⁸) Gabriel Deppe, reçu le 8 décembre 1598 (*Liber prof.*, f^o 297 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 4 r^o). Il mourut le 27 novembre 1611, alors qu'il exerçait les fonctions de prieur (E. MAGHE, *op. cit.*, p. 602).

⁶⁹) Gilbert de Portemont (ou Deportemont), né à Ath en 1684 (AGR, CE, liasse 1314), reçu à Bonne-Espérance en 1708 (*Catal. relig.*, f^o 10 r^o), devint prieur de Saint-Laurent à Ansuelles dans la première moitié du XVIII^e siècle (*Reg. benef.*,

C. III^o Kalendas Decembris

[28 novembre]

Commemoratio domini Johannis, abbatis ⁷⁰⁾, fratris Lamberti, sacerdotis. Item commemoratio domini Egidi, militis de Sarto, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debentur ^{a)} conventui XXX solidi ad pitanciam.

Fratris Hippolyti Cornet, huius ecclesie concanonici et sacerdotis, quondam sacre theologie lectoris et pastoris in Hania Sancti Pauli ⁷¹⁾.

Fratris Roberti Detry qui fuit fidelis pastor in Vellereile-le-Brayeuse, deinde in Monte Sancte Genovevae ^{b)}, obiit anno 1792 ⁷²⁾.

D. III^o Kalendas Decembris

[29 novembre]

Commemoratio domini Hugonis, abbatis de Campenberg ⁷³⁾, et

^{a)} bêtur. — ^{b)} sic.

p. 201). Un Sébastien de Portemont, peut-être un parent, fut doyen de Binche et mourut le 9 octobre 1731 (pierre tombale au vieux cimetière de Binche).

⁷⁰⁾ Jean, peut-être 6^e abbé de Grandchamp (1271-1285). Inconnu d'HUGO, I, 763, il est mentionné par BACKMUND, II, 553, d'après C. TENAILLE, *Petite histoire de l'abbaye royale de Notre-Dame de Grandchamps*, Paris, 1948. Cependant à Ninove on trouve *Johannes, quondam abbas huius ecclesie* commémoré le 27 novembre dans une écriture de la seconde moitié du XIII^e siècle. Il s'agit dès lors de Jean de Termonde, 24^e abbé de Ninove (1336 - résigna en 1359). HUGO, II, 369; *Gallia christ.*, V, 114; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 118; BACKMUND, II, 315. Concernant l'abbaye de Ninove cfr le 20 janvier.

⁷¹⁾ Hippolyte Cornet, né à Noircin en 1600 (AGR, CE, liasse 1314), reçu le 7 mars 1621, profès en 1622 (*Liber prof.*, f^o 298 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 5 r^o), devint curé d'Haine-Saint-Paul le 5 décembre 1643 et le resta jusqu'au 25 avril 1657 (*Reg. benef.*, p. 103). Il fut chapelain du Fayt à Bois-d'Haine du 15 octobre 1648 au 14 septembre 1661 (*ibid.*, p. 109).

⁷²⁾ Jean-Nicolas Detry, né à Saint-Amand-lez-Fleurus le 11 février 1737, vêtu le 29 octobre 1758 sous le nom de frère Robert, devint profès le 20 février 1760 (AGR, CP autrichien, liasse 889. *Catal. relig.*, f^o 15 r^o). En 1773, il était vicaire à Sombreffe (AGR, *loc. cit.*). Il fut curé de Vellereille-les-Brayeux de 1780 à 1791 (L. SOUDAN, *Liste onomastique des curés cambrésiens...*, BSAC, t. XIX, 1950, p. 14) et prieur de l'oratoire Saint-Laurent à Ansuelles depuis le 9 octobre 1791 jusqu'à sa mort (*Reg. benef.*, p. 30).

⁷³⁾ Hugues de Werne, 6^e prévôt de Cappenberg (1232-1257). HUGO, I, 465; BACKMUND, I, 159. Commémoré ce même jour, 29 novembre, à Heylissem et à Prémontré. Concernant la prévôté, plus tard abbaye de Cappenberg, cfr le 9 août.

fratris Egidii de Bellomonte, sacerdotis, dicti Crasset ⁷⁴⁾, fratrum Lamberti et Arnulphi, Albrici ^{a)}).

Item commemoratio fratris Bertrandi, quondam canonici Sancti [Foillani] ^{b)}, qui dedit ecclesie nostre unum equum valoris decem librarum ut participaretur omnibus que sunt in ecclesia nostra pro cunctis benefactoribus nostris.

Item fratris Jacobi le Clercq, nostri concanonici et sacerdotis et pastoris in Anderleu ^{c)}, [1653] ^{d)} ⁷⁵⁾.

Item fratris Amandi Cambier, huius ecclesie canonici et subdiaconi, 1683 ⁷⁶⁾.

E. II^o Kalendas Decembris

[30 novembre]

Commemoratio domini Petri, abbatis Calvomontensis ⁷⁷⁾, et fratris Laurentii, fratris Wilbaudi ^{e)}. Item commemoratio Jacobi de Mortagne et Marie, uxoris eius, pro quibus anniversarium in conventu sollempniter est agendum et hac die debentur conventui XX solidi ad pitanciam ^{f)}).

Item commemoratio fratris Bartholomei Desnaulx, huius ecclesie concanonici et sacerdotis et quondam pastoris in Hania Sancti Pauli, anno 1601 ⁷⁸⁾.

a) la lettre l a été barrée postérieurement. — b) addition interlinéaire de la même main. — c) sic. — d) addition d'une main postérieure. — e) Wibaudi. — f) entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.

⁷⁴⁾ Cité dans un acte du 21 mars 1337 (Cartul., t. IV, f^o 22 r^o).

⁷⁵⁾ Jacques Leclercq (ou le Clerqz), né à Valenciennes en 1589 (?) (AGR, CE, liasse 1314), fut reçu à Bonne-Espérance le 21 novembre 1604 (*Liber prof.*, f^o 297 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 4 r^o). Il fut titulaire du bénéfice de Saint-Jean-Baptiste à Sombreffe depuis le 2 juillet 1622 jusqu'à sa mort (Cartul., t. X, f^o 307 v^o). Il était curé de Thorembois de 1620 à 1633 (Reg. par. de Thorembois-Saint-Trond), puis d'Anderlues jusqu'à sa mort (Reg. benef., p. 30).

⁷⁶⁾ Amand Cambier, né à Wagnies, fut reçu à Bonne-Espérance en 1681 (*Catal. relig.*, p. 30).

⁷⁷⁾ Pierre de Bancigny, 13^e abbé de Chaumont (1254-1256). HUGO, I, 437; *Gallia christ.*, IX, 327; M. A. ERENS, dans le *Dictionnaire d'hist. et de géog. ecclés.*, t. XII, col. 596, Paris, 1953. BACKMUND, II, 369. Cet abbé est commémoré le 28 novembre à Heylissem. Concernant l'abbaye de Chaumont cfr le 18 novembre.

⁷⁸⁾ Barthélemy Desnaulx (ou Desnaux), né à Binche en 1555 (AGR, PEA, reg. 909, f^o 176 v^o), fut reçu à Bonne-Espérance le 9 octobre 1574 (*Liber prof.*, f^o 297 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 3 r^o). Il fut nommé curé d'Haine-Saint-Paul le 9 juillet 1586 (Reg. benef., p. 103). Il fut également prieur de l'oratoire de Saint-Jean-

Commemoratio fratris Johannis Tahon, quondam pastoris in Torembasio Sancti Trudonis, huius ecclesie concanonici, 1611 ⁷⁹⁾.

DECEMBER

F. Kalendis Decembris

[1^{er} décembre]

Commemoratio domini Petri, abbatis Sancti Pauli Viridunensis ¹⁾, fratris Franconis, sacerdotis, fratris Ade, subdiaconi, et fratris Nicholai de Souvre, subdiaconi.

G. IIII^o Nonas Decembris

[2 décembre]

Commemoratio domini Johannis, quondam abbatis in Floreffa ²⁾, fratris Sigeri, sacerdotis.

Baptiste à Goegnies depuis le 27 décembre 1583 (*ibid.*, pp. 204-205), chapelain de Saint-Jean-Baptiste à Bois-d'Haine depuis 1586 (*ibid.*, p. 108) et du Fayt depuis le 5 avril 1601 (*ibid.*, p. 109). Sa pierre tombale conservée à l'extérieur de l'église d'Haine-Saint-Paul nous fait connaître qu'il mourut le 28 novembre 1601 (J. MOYER et T. BERNIER, *Inscriptions ... du canton du Rœulx*, p. 22, Mons, 1880; C. ROUSSELLE, *Une excursion à Haine-Saint-Paul*, dans le *Bulletin du Cercle archéol. de Mons*, 3^e série, 5^e bull., 1873, p. 170). Des difficultés survinrent lors de la nomination de son successeur (Cartul., t. XII, f^o 340 v^o).

⁷⁹⁾ Jean Tahon, né à Morlanwelz en 1555 (AGR, PEA, reg. 909, f^o 176 v^o), fut reçu le 9 octobre 1574 à Bonne-Espérance (*Liber prof.*, f^o 297 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 3 r^o). Il fut curé de Vellereille-les-Brayeux sans doute à partir de 1578 jusqu'en 1588 (*Reg. benef.*, p. 179). Il était sous-prieur conventuel vers 1600 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 509). On le trouve ensuite curé de Thorembais-Saint-Trond à partir du 13 juillet 1604 (*Reg. benef.*, p. 168) et titulaire du bénéfice de Sainte-Catherine à Gentinnes depuis le 17 du même mois (*ibid.*, p. 91). Selon le Livre des vêtements et des professions (*loc. cit.*), il mourut le 29 novembre 1611.

¹⁾ Abbé inconnu de Saint-Paul de Verdun. HUGO, II, 514; *Gallia christ.*, XIII, 1332; BACKMUND, III, 113-114. Prémontré célèbre ce jour Gérard, 19^e abbé de ce monastère (1235-1236), lequel est commémoré à Bonne-Espérance le 7 de ce mois. Concernant Saint-Paul de Verdun cfr le 12 février.

²⁾ Jean d'Auvelais, 5^e abbé de Floreffe. V. BARBIER, *Histoire de l'abbaye de Floreffe*, 2^e éd., t. I, pp. 87 et sv., Namur, 1892, le fait régner de 1194 à 1202 ou 1203 et fixe sa mort au 2 décembre 1204. PERTZ (M. G. H., *Script.*, t. XVI, p. 626) donne erronément le 2 décembre 1221 comme jour de sa mort. La *Gallia christ.*, III, 611, se trompe à son tour en plaçant son décès en 1200. BERLIÈRE, I, 114; VAN WAELFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 111; BACKMUND, II, 377. Cet abbé est commémoré ce même jour, 2 décembre, à Floreffe et Heylissem, le 3 décembre à Prémontré et Tongerlo.

Item commemoratio Perone, begine de Montibus ³⁾, pro qua officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui modius frumenti ad pitanciam.

Sororum Asceline et Ode ⁴⁾.

A. III^o Nonas Decembris

[3 décembre]

Commemoratio fratris Laurentii de Binchio, sacerdotis, fratris Nicholai, diaconi.

Item commemoratio ^{b)} Arnoldi de Virelle et uxoris et fratris Jacobi, sacerdotis et concanonici nostri, filii eorum, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XX solidi ad pitanciam ⁴⁾. Sororum Emme et Marie ^{c)}.

Item commemoratio domini Joannis Cornu, quondam huius ecclesie tricesimi quinti abbatis, pro quo servitium sollemniter in conventu est agendum et hac die debentur conventui quinquaginta solidi ad pitanciam, obiit 1536 ^{d)} ^{e)}.

B. II^o Nonas Decembris

[4 décembre]

Commemoratio domini Hugonis, abbatis ⁶⁾, fratris Egidii de Goy, sacerdotis ⁷⁾, et Johannis, familiaris, fratris Gossuini ^{e)}.

Item commemoratio magistri Huberti Cornu, canonici Soingensis, qui dedit annuatim conventui LX^{ta} solidos ^{f)}.

^{a)} *suit la mémoire grattée de l'abbé Jean Cornu, dont le texte, différent du 3 décembre, est le suivant:* Item commemoratio domini Johannis Cornu, huius ecclesiae tricesimi quinti abbatis, qui refectorium huius coenobii et alia plura edificia huic ecclesiae necessaria struxit, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui [un blanc] solidi. — ^{b)} *suit un grattage de quatre lettres environ.* — ^{c)} *entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.* — ^{d)} *addition d'une main postérieure.* — ^{e)} *entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.* — ^{f)} *même remarque.*

³⁾ Sur le béguinage de Mons dit de Cantimpret cfr F. HACHEZ, *Le béguinage de Mons*, dans le *Messenger des sciences historiques*, année 1849, pp. 277 et sv., et L. DEVILLERS, *Cartulaire du béguinage de Cantimpret à Mons*, ACAM, t. VI, 1866, pp. 200-216.

⁴⁾ En 1301 Jacques de Vireilles hérita de son père Arnould (*Ernoldus*) un bien sis à Vireilles. E. MAGHE, *Chronicum*, p. 256.

⁵⁾ Cfr le 21 novembre.

⁶⁾ Abbé indéterminé.

⁷⁾ Il était sous-diacre à Bonne-Espérance en 1176 (Cartul. t. II, f^o 55 r^o).

Item fratris Alexii de Bonnair, conversi, infirmorum custodis 1745 ⁸⁾.

C. Nonis Decembris

[5 décembre]

Commemoratio fratrum Ulbadi et Walteri, sacerdotum, fratris Hugonis, canonici, fratris Balduini. Item commemoratio Johannis dicti Ventrier ^{a)}, Ade, fratris eius, et Marie, uxoris dicti Ade, ac liberorum eorundem, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia XXX solidorum.

Commemoratio fratris Joannis Empin, dicti Taillant, quondam pastoris in Leugnie, qui obiit anno 1595 ⁹⁾.

Item domini Philippi Ançeau, pastoris in Blargnies, confratris nostri, 1719 ¹⁰⁾.

D. VIII^o Idus Decembris

[6 décembre]

Commemoratio domini Wolberti, prepositi ¹¹⁾, et fratris Gerardi de Melbodio, sacerdotis ¹²⁾, fratrum Lamberti, Petri et Jacobi, sacerdotum. Et sororum Gille et Heldiardis et fratrum Reneri et Hugonis ^{b)}.

Item commemoratio pie memorie viri moriginati dompni Egidii

^{a)} on pourrait aussi bien lire Neutrier. — ^{b)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.

⁸⁾ Alexis de Bonnaire fut vêtu à Bonne-Espérance le 22 juin 1727 et devint profès le 16 janvier 1729 (*Catal. relig.*, f^o 13 r^o).

⁹⁾ Jean Empin (Empigne ou Empinus), reçu le 24 juillet 1568 (*Liber prof.*, f^o 297 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 3 r^o), fut titulaire du bénéfice de Saint-Nicolas à Sombreffe depuis le 25 mars 1578 jusqu'à sa résignation qui se fit avant le 20 janvier 1593, date de la nomination de son successeur (*Reg. benef.*, p. 161), chapelain de Saint-Martin à Leugnies de 1584 au 31 mai 1594 (*ibid.*, p. 121) et curé de Leugnies de 1594 au 31 mai 1595 (*ibid.*, p. 115).

¹⁰⁾ Philippe Anseau, bachelier en théologie, légua les trois quarts de ses biens à l'église de Blaregnies et le dernier quart à celle d'Aulnoye (J. J. VOS, *Les paroisses et les curés du diocèse actuel de Tournai*, t. VIII, pp. 160-161, Bruges, 1904).

¹¹⁾ Wolbert de Dijck, 4^e prévôt de Knechtsteden (1181-1182). HUGO, II, 8; BACKMUND, I, 176. Ce prévôt est commémoré ce même jour, 6 décembre, à Braine et à Tongerlo. Concernant Knechtsteden cfr le 12 mai.

¹²⁾ C'est sans doute ce religieux qui est cité comme sous-prieur en décembre 1245 (*Cartul.*, t. XIII, f^o 267 v^o) et comme curé de Seneffe le 22 juin 1246 (*ibid.*, t. II, f^o 28 v^o - 31 v^o, t. XIV, f^o 13 v^o - 17 r^o).

Maket, condam huius ecclesie tricesimi abbatis, qui vite laudabilis religiosissimaeque conversationis semper extitit, pro quo in conventu officium solempniter est agendum, 1444 ¹³⁾.

Item fratris Laurentii Gilson, sacerdotis, obiit 1674 ^{a) 14)}.

E. VII^o Idus Decembris

[7 décembre]

Commemoratio domini Gerardi, abbatis Sancti Pauli Virdunensis ¹⁵⁾, fratris Johannis de Porcherech, conversi, fratrum Hugonis et Godescaldi, fratris Nicholai de Lestines, sacerdotis ¹⁶⁾, Reneri, militis, fundatoris ecclesie Sancte Marie de Insula Ducis ¹⁷⁾. Item commemoratio magistri Nicholai de Lowignies, sacerdotis, prepositi Sancte Waldetrudis Montensis, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debet habere conventus pitanciam sexaginta solidorum.

Item fratris Petri Drion ^{b)}, *nostri concanonici et sacerdotis, qui obiit anno 1651* ¹⁸⁾.

Item amplissimi domini Adriani Houze, huius ecclesiae abbatis, qui obiit anno 1772 ¹⁹⁾.

^{a)} *mémoire retracée après coup, l'encre ayant pali.* — ^{b)} *douteux, on peut aussi bien lire Horion.*

¹³⁾ Gilles Macquet ou Maket, né à Binche, devint 33^e abbé de Bonne-Espérance en 1421 et le resta jusqu'en 1444. Il était licencié en théologie de l'université de Paris et établit une confraternité de prières entre son monastère et l'abbaye de Saint-Martin de Laon. HUGO, I, 363; *Gallia christ.*, III, 202-203; E. MAGHE, *Chronicum*, pp. 357-366; BERLIÈRE, I, 402-403; VAN WAELFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 13; BACKMUND, II, 364.

¹⁴⁾ Cfr le 20 novembre.

¹⁵⁾ Gérard, 19^e abbé de Saint-Paul de Verdun (mai 1235 - 23 novembre 1267). HUGO, II, 514; *Gallia christ.*, XIII, 1332; BACKMUND, III, 114. Cet abbé est commémoré le 1^{er} décembre à Prémontré. Concernant l'abbaye de Saint-Paul de Verdun cfr le 12 février.

¹⁶⁾ Ce religieux est cité dans un acte d'octobre 1261 (Cartul., t. XII, f^o 109 r^o).

¹⁷⁾ Reiner ou Renier d'Udeghem, fondateur de l'Île-Duc à Pellenberg en 1219. Sa nièce Elisabeth en fut la première prieure. HUGO, I, 886; E. NEEFS, *Le monastère de l'Île-Duc à Gempe*, p. 4, Louvain, 1867; BACKMUND, II, 284. Concernant le prieuré, ensuite abbaye de l'Île-Duc cfr le 5 janvier.

¹⁸⁾ Pierre Drion ou Horion, originaire de Mons, fut reçu à Bonne-Espérance le 4 avril 1610 et prononça ses vœux en 1611 (*Liber prof.*, f^o 298 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 4 v^o). A l'enquête ecclésiastique de 1642, il « n'a pas comparu pour l'imbécillité de son esprit » (AGR, CE, liasse 1314).

¹⁹⁾ Adrien Houze, né à Strée le 11 juin 1704, fut reçu à Bonne-Espérance le

Venerabilis domini Adriani Berger, pastoris in Eysinghen, qui obiit anno 1793 ²⁰).

F. VI^o Idus Decembris

[8 décembre]

Commemoratio Werici, Hellini et Reinardi, sacerdotum, et fratris Johannis.

Item commemoratio pie memorie Petri de Givri, dicti Ducis, pro quo anniversarium in conventu est agendum et hac die debentur XL solidi ad pitanciam, fratris Johannis dicti Li Maigres, nostri concanonici et sacerdotis ²¹).

Item commemoratio fratris Simonis Pochetz, huius ecclesie con-

2 septembre 1725 et y fit profession le 16 février 1727 (*Catal. relig.*, f^o 12 v^o). Il fut titulaire du bénéfice de Saint-Jean-Baptiste à Seneffe depuis le 22 novembre 1745 (*Reg. benef.*, p. 150). En 1752, il était prieur après avoir été sous-prieur (AGR, CP autrichien, liasse 889). Elu abbé de Bonne-Espérance le 9 octobre 1752, il s'employa à la réparation des nombreuses églises dépendant du monastère et entreprit la reconstruction de l'abbatiale d'après les plans de l'architecte Dewez. Il fut vicaire-général de la circarie de Floreffe de 1752 à sa mort. Son décès se situe le 7 décembre 1772. C. L. DECLEVES, *Notre-Dame de Bonne-Espérance*, pp. 138-141, Paris et Tournai, 1857. BERLIÈRE, I, 408; VAN WAELFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 14; BACKMUND, II, 364. Sur son blason cfr A. GOSSERIES, *La maîtrise de Saint-Nicolas-au-Bois à Manage*, ACAM, t. XXXIV, 1905, p. 82.

²⁰) Adrien Berger, né à Wavre en 1720 (AGR, CP autrichien, liasse 1314), vêtu à Bonne-Espérance, le 24 juillet 1740, prononça ses vœux et reçut les ordres mineurs le 28 janvier 1742 (*Catal. relig.*, f^o 13 v^o). Il était vicaire à Seneffe avant 1752 (AGR, CP autrichien, liasse 889) et en 1773 curé de la même paroisse (*ibid.*, loc. cit.). Le 17 février 1753, il devint curé d'Eysinghen (M. J. VAN DEN WEGHE, *Geschiedenis van Buysinghen-Eysinghen*, dans les *Mémoires du Cercle histor. et archéol. de Hal*, t. V, 1928, p. 131), à nouveau curé de Seneffe de janvier 1770 à 1783 (*Reg. benef.*, p. 144), puis encore curé d'Eysinghen le 1^{er} janvier 1784 (J. VAN DEN WEGHE, loc. cit.). Il fit une cure de guérison aux eaux de Mariemont (R. WELLENS, *Une curieuse tentative de concurrence des eaux de Spa: la station thermale de Mariemont*, dans *La vie wallonne*, t. XXXIX, 1960, p. 28). La pierre tombale de sa tante, Françoise Ippersiel, se trouve contre le mur extérieur de la cure de Seneffe. Elle donne des indications sur la carrière d'Adrien Berger. Cfr E. BOIS D'ENGHIEN et L. FOULON, *Epitaphier de l'arrondissement de Charleroi*, DSAC, t. XXXVII, 1922, p. 254, n^o 543.

²¹) Le Jean Le Maire signalé comme curé de Sombreffe au milieu du XVI^e siècle (*Reg. benef.*, p. 153. — Cartul., t. X, f^o 161 v^o - 163 r^o et 268 r^o) ne peut évidemment être qu'un homonyme.

canonici et quondam^{a)} curati de Sumbreffe necnon cellarii in negotiis vigilantissimi, pro quo servicium est agendum, 1523²²⁾.

Item fratris Anthonii Foucart, nostri concanonici et sacerdotis et sacellani in Gistou, obiit 1665²³⁾.

Item fratris Danielis De Collart, jubilarii, nostri concanonici et sacrae theologiae lectoris, quondam prioris abbatae de Castello, deinde pastoris Hanniae Sancti Pauli et Sombreffiae²⁴⁾.

G. V° Idus Decembris

[9 décembre]

Commemoratio domini Roberti qui, ecclesie nostre abbas sextus, anno et dimidio eam rexit, pro quo officium in conventu est celebrandum et hac die debentur conventui LX solidi ad pitanciam²⁵⁾.
Fratris Balduini et sororis Gerberge.

^{a)} à partir de ce mot inclusivement le texte est écrit sur un autre gratté et illisible.

²²⁾ Simon Pochetz (Pochet, Pochez ou Poschet), né à Leugnies, fut reçu à Bonne-Espérance le 30 juin 1506 (*Liber prof.*, f° 296 r°. — *Catal. relig.*, f° 1 v°). Il fut titulaire du bénéfice Saint-Jean-Baptiste à Sombrefe au début du xvi^e siècle (*Reg. benef.*, p. 108) jusqu'après 1521 (*Cartul.*, t. X, f° 278 v°), puis chapelain de Saint-Jean-Baptiste à Bois-d'Haine jusqu'en 1522 (*Reg. benef.*, p. 108) et recteur de la chapelle de la Bienheureuse Marie Delforme jusqu'à sa mort (*ibid.*, p. 51).

²³⁾ Nicolas Foucart (Foucart ou Foucart), né à Mons, fut reçu à Bonne-Espérance le 31 décembre 1645 (*Liber prof.*, f° 299 v°. — *Catal. relig.*, f° 6 r°). On le trouve le 23 juillet 1650 maître d'hôtel de l'abbaye (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 545). Il fut chapelain de Gistoux, de Sainte-Catherine et de la Bienheureuse Marie Delforme à Chaumont dans le seconde moitié du xvi^e siècle (*Reg. benef.*, pp. 44 et 47), ainsi que de l'oratoire (ou hôpital) Saint-Nicolas à Sombrefe du 14 novembre 1661 à sa mort (*ibid.*, p. 220). C'est lui qui, avec Norbert Dubois, empêcha, en 1653, le feu qui avait détruit la bergerie de l'abbaye, de s'étendre à la grande grange (E. MAGHE, *op. cit.*, p. 554). Cfr le 19 novembre.

²⁴⁾ Daniel de Collart, né à Bruxelles, fut reçu à Bonne-Espérance le 15 mars 1665 (*Liber prof.*, f° 301 r°. — *Catal. relig.*, f° 7 r°). Il fut successivement curé d'Haine-Saint-Paul du 19 juillet 1693 à 1707 ou 1708 (*Reg. benef.*, pp. 103-104) et de Sombrefe (*ibid.*, p. 154). Auparavant on le rencontre comme prêtre conventuel le 2 juillet 1671 (E. MAGHE, *Prosecutio*, p. 6), comme « liseur » le 20 décembre 1681 et le 30 octobre 1682 (*Cartul.*, t. XVI, pp. 122 et 687), comme prieur conventuel en 1704 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 608). Selon son épitaphe, il mourut le 7 décembre 1719 (pierre tombale au Séminaire de Bonne-Espérance).

²⁵⁾ Robert d'Harmignies, 6^e abbé de Bonne-Espérance (1192-1194). HUGO, I, 358; *Gallia christ.*, III, 200; E. MAGHE, *Chronicum*, pp. 132-139; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 10; BERLIÈRE, I, 396; BACKMUND, III, 364. Il essaya de consolider son autorité en demandant la protection du pape Célestin III.

A. III^o Idus Decembris

[10 décembre]

Commemoratio Nicasii dicti Delebove, qui legavit nobis XX scutatos pro redditu acquirendo, pro quo officium in conventu est agendum. Sororis Gille et fratris Galteri.

Commemoratio fratris Johannis Plichart, condam concanonicali et presbyteri huius ecclesie, 1478^a)²⁶⁾.

B. III^o Idus Decembris

[11 décembre]

Commemoratio domini Haymondis, abbatis Montis Sancti Martini²⁷⁾, et Nicholai, canonici, fratris Petri. Item commemoratio sororis Ode de Rodio, pro qua in conventu officium est agendum et ipsa die debetur conventui sollempniter pitancia de duobus modiis grani in decima de Lestinis accipiendis, fratris Petri, sacerdotis, filii eius.

Item fratris Hyacinti Delbove, vice pastoris Sanctae Genovefae, 1691^b)²⁸⁾.

C. II^o Idus Decembris

[12 décembre]

Commemoratio domini Anscheri, abbatis²⁹⁾, et domini Juvani,

^{a)} addition d'une main postérieure. — ^{b)} toute cette mémoire a été retracée après coup.

²⁶⁾ Selon E. MAGHE, *Chronicum*, p. 596, il mourut le 11 décembre 1478 (le 10 décembre sans année d'après le Livre des vêtements et des professions, f^o 291 v^o).

²⁷⁾ Haimon, 13^e abbé de Mont-Saint-Martin (vers 1240-1250). HUGO, II, 325; *Gallia christ.*, 195; BACKMUND, II, 420. Il est commémoré le 1^{er} décembre à Ninove et le 11 décembre à Floreffe, Grimberghe et Prémontré. Concernant l'abbaye de Mont-Saint-Martin cfr le 2 septembre.

²⁸⁾ Hyacinthe Delbove, né à Valenciennes, reçu à Bonne-Espérance le 14 août 1660, y devint profès le 19 février 1662 (*Liber prof.*, f^o 300 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 7 r^o). Prêtre conventuel le 2 juillet 1671 (E. MAGHE, *Prosecutio*, p. 6), il devint prieur de l'oratoire Saint-Laurent à Ansuelles le 21 novembre 1692 et le resta jusqu'à sa mort (*Reg. benef.*, p. 200). En 1679, il était circateur et fut désigné avec le sous-prieur pour s'occuper de la vente des biens abbaticaux à Mortry et à Semeries (*Cartul.*, t. XVI, p. 81). Il fut confirmé comme circateur le 21 février 1682 (*ibid.*, t. XVI, p. 180). Il était curé de Mont-Sainte-Geneviève en 1681, 1682 et 1683 (*ibid.*, t. XVI, p. 91, 121, 199, 200, 490 et 648-654). Selon E. MAGHE, *Chronicum*, p. 607, il mourut le 12 décembre 1691.

²⁹⁾ Anschère, 1^{er} abbé de Basse-Fontaine (1145-1148). HUGO, I, 237; *Gallia christ.*, XII, 618; BACKMUND, II, 480. Cet abbé est commémoré le 10 décembre à Saint-Jean d'Amiens (*Gallia christ.*, loc. cit.), le 11 décembre à Prémontré, le 12 décembre à Braine, Floreffe, Grimberghe, La Chapelle-aux-Planches, Ninove,

abbatis in Pärcho ³⁰).

Arnulphi, sacerdotis, fratris Jacobi, sacerdotis, fratrum Reineri, Rainnardi, Lamberti, sororum Emme et Elyzabeth. Item commemoratio domini Johannis, presbyteri de Merbiis Castelli, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XL solidi ad pitanciam.

D. Idibus Decembris

[13 décembre]

Commemoratio Garnerii, abbatis de Loco Dei in Jardo ³¹), fratris Godescalci.

Et Mathildis, comitisse ³²).

Item commemoratio Arnoldi de Patris et Marie, uxoris eius, a quibus habemus domum in Querceto Comitum in vico Valenchinensi, pro quibus debentur annuatim in conventu nostro missa de Requiem et orationumstrarum ^a) cum ceteris benefactoribus nostris communicato.

E. XVIII^o Kalendas Januarii

[14 décembre]

Commemoratio Aelidis, begine, dicte des Planches ³³), et Agne-

^a) jusqu'à ce mot inclusivement cette mémoire a été écrite sur un texte gratté.

Saint-Jean de la Castelle, Saint-Loup de Troyes (*ibid.*) et Tongerlo. Basse-Fontaine, abbaye O. Praem. (France, départ. de l'Aube, circ. de France, filiale de Beaulieu), fut fondée en 1143 par Agnès de Baudement, comtesse de Brienne, et sa fille Alide.

³⁰) Juvain ou Jean de Bierbeek, 11^e abbé de Parc (1222-1226). HUGO, II, 473; *Gallia christ.*, V, 98; J. E. JANSEN, *L'abbaye norbertine du Parc-le-Duc*, p. 221, Malines, 1929; VAN WAELFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 23; BACKMUND, II, 321. Cet abbé est commémoré le 11 décembre à Ninove et le 12 décembre à Averbode, Floreffe, Grimberghe, Parc, Prémontré et Tongerlo. Le Parc, abbaye O. Praem. (Belgique, prov. de Brabant, circ. de Brabant, filiale de Saint-Martin de Laon) fut fondée vers 1128 par Godefroid le Barbu, duc de Brabant, et ses fils Godefroid et Henri.

³¹) Ce nom d'abbé est inconnu de HUGO, I, 596, pour l'abbaye de Dilo. Selon la *Gallia christ.*, XII, 251, et BACKMUND, II, 500, il y en aurait eu deux, le 3^e qui dirigea Dilo de 1146 à 1148 et le 11^e qui règne de 1212 à 1213. Il est commémoré le 9 décembre à Grimberghe, Ninove, Parc et Prémontré.

³²) Sans doute la comtesse Mathilde qui épousa en 1123 Thibaud II le Grand, comte de Blois et de Champagne et qui mourut après 1152. *Généalogie de la maison de France*, t. II, col. 840, Paris, 1726; Cte DE MAS-LATRYE, *Trésor de chronologie*, col. 1583, Paris, 1889.

³³) Cfr le 24 avril.

tis, sororie eius, et parentum suorum, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia octo librarum^{a)}).

Item commemoratio Johannis de Grant Rieu, dyaconi huius ecclesie et canonici.

F. XVIII^o Kalendas Januarii

[15 décembre]

Commemoratio domini Gerardi, abbatis Premonstratensis³⁴⁾, fratris Laurentii, sacerdotis.

Fratrum Guillelmi et Auberti et Petri, fratris Petri de Goy, sacerdotis.

Item fratris Bartolomei Dessalles, sacerdotis, qui obiit anno 1741³⁵⁾.

G. XVII^o Kalendas Januarii

[16 décembre]

Commemoratio fratris Arnulphi.

Item commemoratio Alendis de Nivella, pro qua officium in conventu est celebrandum quia in acquisitione decime de Cruce largam nobis liberalitatis sue porrexit manum multaque alia nobis contulit.

Commemoratio fratris Johannis le Marescal, nostri concanonici et sacerdotis, et parentum suorum, videlicet Johannis le Marescal et Elizabeth, uxoris eius, necnon Marie, eiusdem Johannis secunde uxoris, ac omnium liberorum et benefactorum ipsorum, a quibus recepimus viginti duos francos Francie in ecclesie nostre utilitatem et commodum permutatos necnon etiam duos cibos argenteos ponderis duodecim unciarum et XV sterlingorum ad opus et usum con-

^{a)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.

³⁴⁾ Il n'existe pas à Prémontré d'abbé répondant au nom de Gérard. Il s'agit peut-être de Gueric qui dirigea Prémontré de septembre 1269 au 6 décembre 1278, après avoir été 11^e abbé de Saint-Marien d'Auxerre de 1260 à 1269. HUGO, I, 25; *Gallia christ.*, IX, 651; C. TAIÉ, *Prémontré, étude sur l'abbaye de ce nom*, t. I, p. 97, Laon, 1873; BACKMUND, II, 527. Cet abbé est commémoré le 5 décembre à Joyenval (A. MOLINIER, dans *Recueil des Historiens de la France. Obituaire de la province de Sens*, t. II, *Diocèse de Chartres*, Paris, 1906), et le 6 décembre à Braine, Floreffe, Furnes, Grimberghe, Ninove, Prémontré et Tongerlo.

³⁵⁾ Barthélemy Desalles (ou Dessalles), né à Peissant en 1703, vêtu à Bonne-Espérance le 17 mars 1726, y fit profession le 9 mai 1728 (*Catal. relig.*, f^o 13 r^o). Sa pierre tombale se trouve au Séminaire de Bonne-Espérance. Son épitaphe confirme la date de sa mort, le 15 décembre 1743.

ventus specialiter applicatos, pro quibus anniversarium in conventu est solempniter celebrandum ^{a)}).

Item commemoratio fratris Nicollai ^{b)} du We, huius ecclesie con- canonici ac sacerdotis, 1563 ³⁶⁾.

Item fratris Guillelmi Laurent, hujus ecclesiae conca- nonici et sacerdotis, jubilarii 10 annorum, quondam pastoris in Courcelles, 1723 ³⁷⁾.

A. XVI^o Kalendas Januarii

[17 décembre]

Commemoratio Widonis, canonici, fratris Johannis de Wavra, sacerdotis, domini Balduini, comitis [Namur 1115] ^{c)} ³⁸⁾, fratris Franconis et Nicholai, fratris Johannis de Lowegnies, dicti Jehsus, nostri canonici.

Commemoratio fratris Johannis Capitte, huius ecclesie conca- nonici et quondam sacerdotis oratorii Sancti Nicolai in Nemore, lau- dabilis administratoris, 1638 ³⁹⁾.

^{a)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc. — ^{b)} le i final est une correction sur un y primitif. — ^{c)} addition marginale d'une main postérieure.

³⁶⁾ Nicolas du Wé (Duwez ou de Wez) né en 1536, reçu le 1^{er} septembre 1556 (*Liber prof.*, f^o 296 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 2 v^o), devint profès de Bonne-Espérance en 1537 (AGR, PEA, reg. 900, f^o 228 v^o) et fut curé de Gouy (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 599).

³⁷⁾ Guillaume Laurent, originaire de Marche, fut reçu le 17 février 1664 (*Liber prof.*, f^o 300 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 7 v^o). Il était prêtre conventuel le 2 juillet 1671 (E. MAGHE, *Prosecutio*, p. 6) et devint vicaire d'Anderlues le 3 janvier 1676 (Reg. par. d'Anderlues). Circateur le 30 octobre 1682 (Cartul., t. XVI, p. 687), il devint curé de Courcelles le 18 mars 1686 et le resta jusqu'avant le 14 octobre 1691 (Reg. benef., p. 56). Poursuivi pour diffamation contre son abbé, il se rétracta le 22 décembre 1693 (AGR, *Notariat général du Brabant*, n^o 9558¹).

³⁸⁾ Baudouin V surnommé le Courageux, comte de Hainaut depuis le 2 novembre 1171, fils et successeur de Baudouin IV et d'Alice de Namur. Epoux de Marguerite, sœur de Philippe d'Alsace, il fut investi du comté (marquisat) de Namur (sous le nom de Baudouin VIII) le 1^{er} janvier 1191. Mort le 18 décembre 1195. J.-J. SMET, dans *la Biographie nationale*, t. I, col. 810-813, Bruxelles, 1866; F. ROUSSEAU, *Actes des comtes de Namur de la première race*, pp. CXXIX-CXXII, Bruxelles, 1937; T. LUYKX, dans *Algemene Geschiedenis der Nederlanden*, t. II, pp. 234-236, Utrecht etc., 1950; E. I. STUBBE et L. VOET, *De chronologie van de Middeleeuwen en de Moderne Tijden in de Nederlanden*, pp. 366, 385 et 393, Anvers et Amsterdam, 1960.

³⁹⁾ Jean Capitte (ou Gapitte), reçu à Bonne-Espérance en 1589, fit profession en 1591 (*Catal. relig.*, f^o 3 v^o). Il était maître d'hôtel de l'abbaye depuis cette date, ainsi que grenetier et vignier et l'était encore le 23 février 1607 (AGR, PEA,

Item fratris Caroli de Felleries, pastoris in Morlanwelz, qui obiit 16 decembris [1708] ^{a)} ⁴⁰⁾.

B. XV^o Kalendas Januarii

[18 décembre]

Commemoratio domini Ysaac, prepositi ⁴¹⁾, et domini Thome, abbatis Perrodii ⁴²⁾.

Item commemoratio fratris Symonis dou Saucoit, de Bello-monte ⁴³⁾, parentum suorum, sororum suarum et fratris Nicholai,

^{a)} addition d'une main postérieure.

reg. 921, f^o 200). Il fut prieur de l'oratoire Saint-Jean-Baptiste à Goegnies du 26 mars 1604 à sa mort (*Reg. benef.*, p. 205) et prieur de celui de Saint-Nicolas-au-Bois à Seneffe du 4 juin 1618 à sa mort (*ibid.*, p. 215). Il était, sans doute, parent avec Jean-Baptiste Capitte, maître de carrières à Feluy (E. ROLAND, *Construction de l'église Saint-Jean-Baptiste de Piéton*, BSAC, t. XXVII, 1958, pp. 8 et 11).

⁴⁰⁾ Charles de Felleries (ou Defelleries), reçu à Bonne-Espérance en 1659, était né à Nivelles (*Catal. relig.*, f^o 7 r^o) en 1643 (pierre tombale au Séminaire de Bonne-Espérance). Il devint curé de Leugnies le 9 août 1681 et le resta jusqu'au 30 octobre 1688 (*Reg. benef.*, p. 116), puis de Morialm de cette date à 1690 (*ibid.*, p. 191), enfin de Morlanwelz de cette année-là à sa mort (*ibid.*, p. 124). Il était maître d'hôtel de l'abbaye en 1667 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 590) et en 1669 (*Cartul.*, t. XVI, p. 555) et proviseur en 1671 (E. MAGHE, *Prosecutio*, p. 5). Successivement il devint titulaire du bénéfice de Saint-Jean-Baptiste à Sombreffe depuis le 8 février 1669 (*Reg. benef.*, p. 163) et prieur de l'oratoire de Montaigu à Morlanwelz à partir du 14 février 1690 (*ibid.*, p. 208). Son épitaphe confirme le jour de sa mort, le 16 décembre 1708.

⁴¹⁾ Ysaac est commémoré comme prévôt de Börglum à Grimberghe, Parc, Prémontré et Tongerlo. Dans ces obituaires sa mémoire est évoquée ce même jour, 18 décembre. Il est cependant inconnu de HUGO, I, 427; J.-B. DAUGAARD, *Om de danske Klostri Middeldalderen*, pp. 326-327. Copenhague, 1830; V. LORENZEN, *De danske Praemonstratenserkløstres Bygningshistorie*, p. 13, Copenhague, 1925, et BACKMUND, I, 267. Börglum, abbaye O. Praem. (Danemark, prov. de Jutland, circ. de Danemark, filiale de Steinfeld) fut fondée en 1176 par Tycho I^{er}, évêque de Börglum.

⁴²⁾ Il s'agit soit de Thomas I^{er}, 11^e abbé de Perray-Neuf (1260-1268), soit de Thomas II, 15^e abbé (1324-1333). HUGO, II, 564; *Gallia christ.*, XIV, 736; BACKMUND, III, 30. Cet abbé est commémoré ce même jour, 18 décembre, à Grimberghe, Parc et Prémontré, Perray-Neuf, abbaye O. Praem. (France, départ. Maine-et-Loire, circ. de Normandie, filiale de Prémontré) fut fondée par Roland, baron de Sablé, et Pierre de Brion, installée en 1189 à Boisrenault, puis, en 1209, transférée à Perray-Neuf.

⁴³⁾ Simon de Saucoit ou de Beaumont était curé de Leugnies en 1349 (Archives de l'Etat à Mons, *Archives ecclés. du Hainaut*, reg. 5458, f^o 5 r^o - 6v^o).

huius ecclesie prepositi, dicti Pinchemaile, pro quibus servicium in conventu est agendum et hac die debetur conventui sollemnis pitancia accipienda et distribuenda sicut in primo eorumdem anniversario plenius continetur.

Frater Walteri de Marchienne, nostri concanonici et sacerdotis ⁴⁴⁾.

Item venerabilis fratris Sebastiani Deppe, quondam huius ecclesie prioris per quinquaginta continuos annos in pago de Morlanwez, qui obiit anno 1657, aetatis 88 ⁴⁵⁾.

Item fratris Caroli Fumier, huius ecclesie concanonici et sacerdotis, qui obiit 18 decembris 1742 ⁴⁶⁾.

C. XIII^o Kalendas Januarii

[19 décembre]

Commemoratio fratris Fulberti, canonici, fratris Walteri, fratris Nicholai de Rodio, subdiaconi, fratris Henrici as Clokettes, sacerdotis.

Item commemoratio fratris Paschasii Courtoy, huius ecclesie

La même année, il fit diverses donations à Bonne-Espérance (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 317).

⁴⁴⁾ Walter de Marchienne est cité comme prévôt de Bonne-Espérance en 1360 (Cartul., t. II, f^o 166 v^o) et en 1364 (E. MAGHE, *op. cit.*, p. 323).

⁴⁵⁾ Sébastien Deppe, fils de Nicolas Deppe, bourgeois de Binche, et d'Agnès Anthoine (Cartul., t. VIII, f^o 432 v^o), naquit en 1574 (AGR, PEA, reg. 921, f^o 294 r^o). Il entra à Bonne-Espérance le 5 avril 1592 et y fit profession le 21 juin 1593 (*Liber prof.*, f^o 297 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 3 v^o). Il était prieur conventuel en 1600 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 509). Il fut curé de Morlanwelz du 7 mai 1607 à sa mort (*Reg. benef.*, p. 123) et, en outre, prieur de l'oratoire Saint-Laurent à Ansuellen depuis la même date (*ibid.*, p. 200), puis chapelain de Saint-André-au-Béguinage à Morlanwelz (E. ROLAND, *La chapelle de Saint-André au Béguinage de Morlanwelz*, BSAC, t. XVI, 1947, pp. 5, 8 et 9). Il fit bâtir la chapelle de Montaigu à Morlanwelz et la meubla grâce notamment à une donation de sa mère (Cartul., t. III, f^o 432 v^o, 441 r^o et 449-452 r^o). Cfr E. ROLAND, *La prieuré de Notre-Dame de Montaigu à Morlanwelz*, dans les *Annales du Cercle archéologique du canton de Soignies*, t. X, 1948, pp. 73-95. C'est grâce à lui que les Archiducs accordèrent une rente de 40 livres pour la fondation perpétuelle d'une messe à célébrer chaque samedi en la chapelle Notre-Dame à Morlanwelz (Cartul., t. VIII, f^o 426 v^o - 432 v^o).

⁴⁶⁾ Charles Fumier, né à Nivelles en 1680, fut profès à Bonne-Espérance en 1699 (AGR, CE, liasse 1314, f^o 88. — *Catal. relig.* f^o 9 r^o). Il devint curé de Leugnies le 29 janvier 1718 (*Reg. benef.*, p. 116) et fut titulaire du bénéfice Sainte-Croix à Gouy à une date inconnue (*ibid.*, p. 100). Sa pierre tombale se trouve au Séminaire de Bonne-Espérance. La date de son décès s'y trouve malheureusement partiellement effacée.

concanonici et sacerdotis necnon curati de Goy supra Pieton, 1518 ⁴⁷⁾).

D. XIII^o Kalendas Januarii

[20 décembre]

Commemoratio fratris Raduini, sacerdotis, fratris Mathie, sacerdotis, fratris Petri, sacerdotis. Item commemoratio Johannis et Perone de Rosies, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui L solidi ad pitanciam ^{a)}).

Item commemoratio fratris Johannis dicti Bonnechiere, nostri concanonici et sacerdotis [1422] ^{b)}).

E. XII^o Kalendas Januarii

[21 décembre]

Commemoratio fratrum Stephani et Hugonis, Henrici.

Et Gele.

Item commemoratio fratris Nicolai le Parfait, huius ecclesie concanonici et sacerdotis necnon curati de Orbais, 1512 ⁴⁸⁾).

Item commemoratio fratris Gaspardi Fauviau, huius ecclesie concanonici et sacerdotis, obiit anno 1602 ⁴⁹⁾).

Item fratris Norberti Rolins, quondam sacellani nobilium Virginum de Rebeck et pastoris d'Ensynghen, qui obiit anno 1718 ⁵⁰⁾).

^{a)} suit une mémoire d'une ligne d'écriture de l'obituaire entièrement grattée et illisible. — ^{b)} addition marginale d'une main postérieure.

⁴⁷⁾ Il fut nommé curé de Gouy-lez-Piéton le 25 janvier 1500 et mourut à ce poste (*Reg. benef.*, p. 94. — L. DELTENRE, *Les curés de Gouy-lez-Piéton*, BSAC, t. XVII, 1948, p. 4). Selon E. MAGHE, *Chronicum*, p. 597, il mourut le 9 décembre 1518.

⁴⁸⁾ Nicolas le Parfait (Parfaict, Parfait ou le Parfaits), né à Morlanwelz le 27 avril 1486 (*Liber prof.*, f^o 296 r^o) ou en 1484 (*Catal. relig.*, f^o 1 r^o), était commis à la pitancerie en 1510 (*Cartul.*, t. XV, f^o 180 r^o). Il fut curé d'Orbais de 1510 à 1509 (*Reg. par. d'Orbais*. — E. BROUETTE, *Les curés d'Orbais*, dans *Wavriensia*, t. X, 1961, p. 18). Il fut aussi chapelain de Saint-André-au-Béguinage à Morlanwelz à une date inconnue (*Reg. benef.*, p. 129. — Inconnu d'E. ROLAND, *La chapelle Saint-André au béguinage de Morlanwelz*, BSAC, t. XVI, 1947, pp. 1-11).

⁴⁹⁾ Gaspar Fauveau fut reçu à Bonne-Espérance en 1589 et fit profession le 7 février 1591 (*Liber prof.*, f^o 297 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 3 v^o). Selon E. MAGHE, *Chronicum*, p. 601, il mourut le 1^{er} décembre 1602.

⁵⁰⁾ Norbert Rolins (Rolin ou Rollin) fut reçu à Bonne-Espérance en 1685 (*Catal. relig.*, f^o 8 v^o). Il fut curé d'Eysinghen à partir du 13 juin 1712 (*Reg. benef.*, p. 67. — M. J. VAN DEN WEGHE, *Geschiedenis van Buysinghen-Eysinghen*, dans les *Mémoires du Cercle histor. et archéol. de Hal*, t. V, 1928, pp. 79 et 130).

Item R. D. fratris Huberti Kicq, hujus domus sanctae theologiae professoris, postea pastoris in Vellereille-lez-Braieuse, qui obiit 21 octobris 1779 ⁵¹).

F. XI^o Kalendas Januarii

[22 décembre]

Commemoratio Henrici de Tresignies et Johannis, fratris eius, et parentum suorum, pro quibus officium in conventu est celebrandum et hac die debentur conventui XL solidi ad pitanciam, fratris Petri de Binchio, sacerdotis ⁵²), sororis Gertrudis et abbatis Vallis Serene ⁵³).

G. X^o Kalendas Januarii

[23 décembre]

Commemoratio Marie dicte le Selleresse, pro qua officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XXVIII solidi ad pitanciam ⁵⁴).

Fratris Gilleberti, fratris Johannis Fabri, conversi.

A. VIII^o Kalendas Januarii

[24 décembre]

Commemoratio Beatrice, laice.

Item commemoratio domini Jacobi de Ripemont, militis, pro quo officium in conventu est agendum ⁵⁵).

Il fut aussi chapelain des Norbertines de Heinsberg (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 609). L'abbaye noble O. Praem. de Heinsberg (Allemagne, Rhénanie-Westphalie, circ. de Brabant, puis de Westphalie, filiale de Prémontré) fut fondée entre 1145 et 1164 par Goswin II, seigneur de Heinsberg, et sa femme Alide.

⁵¹) Maurice Kicq (ou Vicq), né à Thuin en 1736, fut vêtu à Bonne-Espérance le 29 octobre 1758. Il y fit profession le 20 février 1760 (*Catal. relig.*, f^o 15 r^o). Il était vicaire à Anderlues depuis le 17 novembre 1769 (*Reg. par. d'Anderlues*), puis vicaire à Feluy en 1773 (AGR, CP autrichien, liasse 889). Il devint curé de Vellereille-les-Brayeux le 11 novembre 1775 et le resta jusqu'à sa mort (*Reg. benef.*, p. 182). Un de ses parents mourut curé de Thuin le 6 juin 1790 (ACAM, t. XIII, 1876, pp. 219 et 292). Il est commémoré ce même jour, 21 décembre, à Vicogne.

⁵²) Peut-être un parent du convers commémoré le 8 mars.

⁵³) Peut-être Gérard, abbé de Valsery, mort vers 1214 selon *Gallia christ.*, IX, 487. Il est commémoré le 1^{er} janvier dans le nécrologe de Saint-Martin de Laon (*Gallia christ.*, loc. cit.). Non repris par BACKMUND, II, 539. Concernant Valsery, abbaye O. Praem., cfr le 30 août.

⁵⁴) Cfr le 18 juillet.

⁵⁵) Jacques de Ripemont est cité dans un acte du 29 décembre 1365 (Archives

Sorum Liduidis et Aie.

Item commemoratio religiosi viri fratris Jacobis Waitte, huius ecclesie quondam prioris ac sacellani capellanie divi Johannis Baptiste de Sombreffia ⁵⁶⁾).

B. VIII^o Kalendas Januarii

[25 décembre]

Commemoratio domini Alelmi, quondam abbatis in Bona Spe ⁵⁷⁾, fratris Alexis, subdiaconi, fratris Martini, sutoris, conversi, et fratris Galcheri.

C. VII^o Kalendas Januarii

[26 décembre]

Commemoratio domini Mathei dicti de Lens, condam [XXVII] ^{a)} huius ecclesie abbatis ⁵⁸⁾, et parentum suorum, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debet habere conventus sedecim ^{b)} grossos veteres quos acquisivit nobis idem dominus Matheus pro obitu suo et parentum suorum.

Fratris Johannis, sacerdotis, fratris Johannis, canonici, fratris Luce de Brucella, fabri, conversi.

D. V^o Kalendas Januarii

[27 décembre]

Commemoratio fratris Johannis de Genetines, sacerdotis ⁵⁹⁾, fra-

^{a)} ce nombre a été écrit deux fois par des mains postérieures: une fois dans la marge et une autre fois dans l'interligne. — ^{b)} sexdecim.

de l'Etat à Namur, *Archives familiales des Trazegnies*. Inventaire Nicolas, t. I, p. 11).

⁵⁶⁾ Jacques Waitte (Waicte, Waut, le Wayt ou le Weye), né à Binche et reçu à Bonne-Espérance en 1510 (*Liber prof.*, f^o 296 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 1 v^o). Il fut nommé recteur de l'autel Saint-Jean-Baptiste à Sombreffe en 1514 ou avant (*Cartul.*, t. X, f^o 303 v^o) et le resta jusqu'à sa mort (*Reg. benef.*, p. 162). Le 24 décembre 1532, il était prieur conventuel (*E. MAGHE, Chronicum*, p. 598).

⁵⁷⁾ Alelme, 5^e abbé de Chaumont (1180-1188), puis 5^e abbé de Bonne-Espérance (1188-1192). HUGO, I, 357-358 et 437; *Gallia christ.*, III, 200, IX, 327; E. MAGHE, *Chronicum*, pp. 127-132; BERLIÈRE, I, 396; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 10; BACKMUND, II, 364 et 369. Son sceau est décrit dans J. DEMAY, *Inventaire des sceaux de la Flandre*, t. II, p. 237, n^o 6873, Paris, 1873.

⁵⁸⁾ Matthieu des Gaukiers dit de Lens, 26^e abbé de Bonne-Espérance (1345-1353). HUGO, I, 362; *Gallia christ.*, III, 202; E. MAGHE, *Chronicum*, 316-322; BERLIÈRE, I, 402, VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 13; BACKMUND, II, 364.

⁵⁹⁾ Jean de Gentinnes est cité comme curé de Courcelles dans un acte d'août 1283 (*Cartul.*, t. VIII, f^o 86 r^o).

tris Ysaac, canonici, fratris Wascelini. Item commemoratio Emmelote de Wadreto et parentum suorum, pro quibus officium in conventu est celebrandum et hac die debentur conventui XL solidi ad pitanciam.

E. V^o Kalendas Januarii [28 décembre]

Commemoratio domini Hescelonis, abbatis ⁶⁰), fratris Roberti. Sororis Richaldis.

F. III^o Kalendas Januarii [29 décembre]

Commemoratio fratris Walteri, sacerdotis, fratris Hugonis.

Item commemoratio viri nobilis domini Eustachii de Rodio, pro quo in conventu officium est sollempniter celebrandum et hac die debentur conventui sicut ipse statuit et ordinavit et in scripto ipsius continetur quatuor modii nudi grani de decima de Bellacure ⁶¹).

Item commemoratio fratris Johannis Bouloni, huius ecclesie canonici et sacerdotis, 1546 ⁶²).

G. III^o Kalendas Januarii [30 décembre]

Commemoratio domini Hugonis, abbatis in Valancia ⁶³), Gosuini, sacerdotis, fratris Balduini et sororis Eve.

Item commemoratio Petri dicti Le Caitif, de Bruile, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pi-

⁶⁰) Hescelon, 2^e abbé de Mariënweerd (1170-1172). HUGO, I, 87; BACKMUND, II, 305. Il est commémoré ce même jour, 26 décembre à Grimberghe, Parc et Tongerlo. Concernant Mariënweerd, abbaye O. Praem. cfr le 22 janvier.

⁶¹) Eustache IV du Rœulx, dit l'Ampoulé (1210-1221), fils d'Eustache III et mari de Marie, fille de Gilles de Trith. Sa donation à l'abbaye de Bonne-Espérance, à charge d'anniversaire, date de 1217 (Cartul., t. VIII, f^o 254. — E. MAGHE, *Chronicum*, p. 148; T. LEJEUNE, *Recherches historiques sur le Rœulx*, ACAM, t. XXII, 1890, pp. 224-227).

⁶²) Jean Boulon (Bouillon, Boullon ou Boillon), fut reçu à Bonne-Espérance le 29 septembre 1527 (*Liber prof.*, f^o 296 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 2 r^o). Neveu d'Isabeau de Feburimont, de Chaumont, qui par acte du 25 septembre 1537, lui légua une rente viagère de 8 florins et 2 patars et, après sa mort, de trois florins à l'abbaye (Cartul., t. VI, p. 728). D'après E. MAGHE, *Chronicum*, p. 598, il mourut en 1545.

⁶³) Abbé de Middelbourg qui pourrait être le 26^e, Hugues Bosse, qui dirigea l'abbaye de 1385 à 1390. Mais c'est assez douteux, vu la place qu'il occupe dans l'obituaire et le genre d'inscription dont la rédaction milite en faveur d'un abbé du XII^e ou du XIII^e siècle. HUGO, II, 187; BACKMUND, II, 311. Concernant l'abbaye O. Praem. de Middelbourg cfr le 5 avril.

tancia de fructibus unius bonarii terre, fratris Johannis de Maynil, sacerdotis ⁶⁴).

Item commemoratio domini Johannis dicti Boves, condam abbatis huius ecclesie, pro quo servicium in conventu est agendum et hac die debet conventus habere pitanciam sufficientem super redditibus de Bruile et de Vellerelle ⁶⁵).

Item commemoratio domini Petri de Lanne, pro quo officium in conventu est sollempniter agendum et hac die debentur conventui XXIII solidi annui redditus in Goy, inde habemus cirographum, 1439 ⁶⁶).

A. II^e Kalendas Januarii

[31 décembre]

Commemoratio domini Egidii, abbatis Sancti Foillani ⁶⁷).

Commemoratio fratris Theodardi Blatton, pastoris in Anderlue, obiit anno 1597 ⁶⁸).

Emile BROUETTE.

(A suivre)

⁶⁴) Un *Johannes de Maire*, *canonicus Bonae Spei* est commémoré à Heylissem le 29 décembre. Peut-être s'agit-il du même personnage.

⁶⁵) Jean Boves, 20^e abbé de Bonne-Espérance (1316-1323). Son abbatiat fut troublé par les désastres de la guerre. C'est sous son gouvernement que vécut et écrivit le chroniqueur Jean de Sivry (cfr le 16 juin). HUGO, I, 361; *Gallia christ.*, III, 202; E. MAGHE, *Chronicum*, pp. 273-282; BERLIÈRE, I, 400; VAN WAELFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 12; BACKMUND, II, 364. Cet abbé n'est commémoré dans aucun autre obituaire.

⁶⁶) Cfr le 3 juillet. Mais il ne s'agit vraisemblablement pas du même personnage, le premier ayant sa mémoire inscrite par une main du XVI^e siècle et étant, d'après le texte, mort en 1546 et celui-ci un siècle plus tôt.

⁶⁷) Gilles, 7^e abbé de Saint-Feuillien du Rœulx (1220-1226), auparavant 8^e abbé de Saint-Augustin de Thérouanne (1218-1221). HUGO, I, 223, 67; *Gallia christ.*, III, 196, V, 539; BERLIÈRE, I, 413; VAN WAELFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 120; BACKMUND, II, 396 et 423. Cet abbé est commémoré le 31 décembre à Prémontré et le 1^{er} janvier à Floreffe, Furnes, Marcheroux (*Gallia christ.*, III, 196), Ninove et Parc. Concernant l'abbaye du Rœulx cfr le 3 janvier, à propos de celle de Saint-Augustin de Thérouanne voir le 10 juillet.

⁶⁸) Théodart de Blaton (ou de Blatton), né à Thuin en 1543, fut reçu à Bonne-Espérance le 12 novembre 1559 (AGR, PEA, reg. 909, f^o 170 r^o. — *Liber prof.*, f^o 297 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 4 r^o), fut curé d'Eysinghen entre 1563 et 1585 (*Reg. benef.*, p. 66. — M. J. VAN DEN WEGHE, *Geschiedenis van Buysinghen-Eysinghen*, dans les *Mémoires du Cercle histor. et archéol. de Hal*, t. V, 1928, p. 126), puis le 2 décembre 1585 curé d'Anderlues (*Reg. benef.*, p. 29). Il fut nommé au bénéfice de Saint-Martin à Sombreffe le 8 juin 1575 (*ibid.*, p. 158), puis de l'oratoire Saint-Nicolas en cette même paroisse le 15 mai 1576 (*ibid.*, p. 220), enfin promu au bénéfice de Saint-Jean-Baptiste à Erquelinnes à une date inconnue (*ibid.*, p. 64).